
Рядом со входом в школу 
№ 1534 на Профсоюзной ули-
це стоят выпускники. Сегодня 
они сдают свой первый Еди-
ный государственный экза-
мен (ЕГЭ) — по географии. 
Для допуска школьники не 
должны иметь долгов по уче-
бе, получить годовые отметки 
по всем предметам не ниже 
удовлетворительных и иметь 
зачет за итоговое сочинение 
(изложение). 
11-классник Николай Иванов 
переминается с ноги на но-
гу, волнуется. В руках дер-
жит пособие по подготовке 
к ЕГЭ. 
— Повторяю пройденный ма-
териал, — говорит он. — Мно-
го готовился. Вроде бы все вы-
учил, но перед самим экзаме-
ном решил еще раз просмо-
треть сложные моменты.
Родители Николая — геологи, 
и выпускник решил продол-
жить их дело. 
— Планирую поступать в МГУ 
имени М. В. Ломоносова, на 
геологический факультет. Хо-
чу заниматься этой наукой, — 
поделился он. 
За час до начала экзамена 
ребят начали впускать в шко-
лу. С собой им можно взять 
только паспорт без обложки, 
транспортир, линейку, руч-
ку и калькулятор. По жела-
нию — воду и перекус, но 
их придется оставить около 
аудитории. 
11-классница Вероника Гри-
башева пришла сдавать гео-
графию в свой день рожде-
ния. Девушка планирует свя-

зать свою жизнь со сферой ту-
ризма. 
— Пока не решила, куда кон-
кретно буду подавать доку-
менты, но я очень люблю пу-
тешествовать. Хочу увидеть 
весь мир! — поделилась она. 
В своих знаниях по географии 
Вероника уверена. По ее мне-
нию, для успешной сдачи эк-
замена важна не зубрежка, 
а любовь к предмету. 
— А еще очень помогали 
практикумы, которые у нас 
начались с февраля. На них 
мы разбирали сложные темы, 
решали варианты, писали 
пробники, — отметила вы-
пускница. 

Сдавать географию решила 
и Мария Болгова. Девушка 
считает, что этот предмет 
обязательно пригодится 
в жизни, знания по нему рас-
ширяют кругозор и развива-

ют умение анали-
зировать причин-
но-следственные 
связи. 
— С географией 
связаны и история, 
и биология, и даже 
математика, — по-
яснила Мария Бол-
гова. 
Как только все 
школьники разо-
шлись по аудито-

риям, члены экзаменацион-
ной комиссии объявили о на-
чале экзамена. Руководитель 
пункта проведения Владимир 
Зубарев рассказал, что для ре-
бят подготовили 16 кабине-

тов, оснащенных системой 
видеонаблюдения, макси-
мально в каждом может быть 
15 человек. 
— У нас сегодня дежурят по-
рядка 60 человек, которые ор-
ганизуют проведение ЕГЭ. 
Также есть медицинский ра-
ботник на случай, если кому-
то из сдающих потребуется 
помощь врача, — добавил он. 
Отметим, что последние не-
сколько лет все материалы 
для сдачи ЕГЭ доставляются 
в пункты проведения экзаме-
нов в электронном виде. За-
тем организаторы печатают 
их после старта и раздают де-
тям. Таким образом, возмож-

ность заранее узнать, какие 
задания выпадут, исключена.
В этот же день в столице прош-
ли экзамены по литературе — 
в основной период ее плани-
руют сдавать около восьми 
тысяч участников, — и по хи-
мии — ее выбрали более семи 
тысяч ребят. Географию сда-
ют в этом году свыше двух ты-
сяч выпускников. 
Следующее испытание основ-
ного периода ЕГЭ пройдет 
29 мая — это будет экзамен по 
русскому языку, который не-
обходимо сдавать всем для 
получения аттестата.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу 
для почти 70 ты-
сяч московских 
выпускников на-
чался период 
сдачи Единого 
государственно-
го экзамена. 
«ВМ» побывала 
в одном из пун-
ктов его прове-
дения. 

Открываются новые речные 
туристические маршруты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале 
о речных путешествиях. 

Глава города отметил, что те-
перь отправиться в плавание 
на теплоходе по 30 крупным 
городам и историческим цен-
трам России можно с Южного 
и Северного речных вокзалов.
— Жемчужина сезона — круиз 
«Московская кругосветка», 
или «Речное Золотое коль-
цо», — рассказал он. — Марш-
рут начинается с Северного 
речного вокзала, а заканчива-
ется на Южном. Теплоход идет 
по Москве-реке, Оке и Волге. 
Туристы посетят Ярославль, 
Ростов, Кострому, Переславль-
Залесский и другие малые 
и большие города России.
Сергей Собянин также сооб-
щил, что в этом году столица 
продолжила обновлять марш-

рутную сеть, включив в нее 
10 основных экскурсий. 
— У каждого маршрута появи-
лись свой цвет на схеме и рас-
писание. А новой точкой при-
тяжения стал причал Лужни-
ки-Центральный, — поделил-
ся мэр столицы. 
Кроме того, для посадки и вы-
садки пассажиров на прича-
лах и набережных сделали 
единую систему навигации.

Также Сергей Собянин напи-
сал в телеграм-канале, что на 
западе, северо-западе и юго-
западе столицы за 12 лет по-
строены 237 объектов обра-
зования, здравоохранения 
и спорта, еще 54 в работе. По-
мимо этого, стартовало благо-
устройство территории Мо-
сковского дворца пионеров. 
Также, по сообщению мэра, 
владельцы безлимитных про-
ездных билетов, записанных 
на «Тройку» или карту мо-
сквича, смогут бесплатно 
пользоваться велосипедами 
сервиса «Велобайк». 
Кроме того, этим летом на 
площадках для выгула со-
бак будут работать более 
120 пунктов вакцинации.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Создаем творческое 
пространство
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии нового креативного кла-
стера в столице. 

В Басманном райо-
не на территории 
Центра современ-
ного искусства 
«Винзавод» поя-
вится новый креа-
тивный кластер. 
Общая площадь 
зданий составит почти 47 ты-
сяч квадратных метров. 
— Новый креативный кластер 
расширит арт-пространство 
«Винзавода» — проектом 
предусмотрена реконструк-
ция трех существующих стро-
ений, — сообщил Андрей Боч-
карев. — Их площадь будет 
увеличена, и здания получат 

новую жизнь — в них смогут 
проводить различные выстав-
ки, ярмарки и другие массо-
вые мероприятия, которые 
разнообразят культурную 
жизнь москвичей и гостей 

столицы.
П р о с т р а н с т в а 
«Винзавода» ис-
пользуются под вы-
ставки, крупные 
мероприятия, теа-
тральные поста-
новки и прочее. По-
мимо помещений 
для массовых меро-

приятий здесь расположатся 
магазины и кофейни, различ-
ные студии, мастерские и дру-
гое. Это сделает кластер новой 
точкой притяжения горожан.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новый детский сад по программе «рубль за квадратный метр» откроется в районе 
Филевский Парк. Об этом сообщил вчера заммэра Москвы по вопросам экономической 
политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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Первое серьезное испытание
Основной период сдачи Единого госэкзамена стартовал. Школьники 
стремятся набрать высокие баллы и поступить в лучшие вузы

АНДРЕЙ ПОСТУЛЬГИН
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
КАЧЕСТВА ОБРАЗОВАНИЯ

Прозрачность и объектив-
ность процедуры ЕГЭ в Мо-
скве дает возможность вы-
пускникам поступать в луч-
шие вузы страны на равных 
условиях. Подготовлено бо-
лее 360 пунктов проведения 
экзаменов, обучили более 
25 тысяч специалистов. Не-
сколько пунктов организова-
но в московских больницах
и на дому для ребят, которые 
по состоянию здоровья не мо-
гут сдавать набазе школ. Осо-
бое внимание уделено детям
с ограниченными возмож-
ностями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чтобы достичь 
успеха, важны 
не только знания, 
но и любовь 
к предмету

26 мая 09:15 Ученик 11-го класса Николай Иванов около входа в школу № 1534 повторяет материал перед сдачей 
Единого государственного экзамена по географии — выпускник планирует продолжить дело своих родителей и стать геологом

Перспективные 
взаимоотношения

Визит делегации России во главе с пре-
мьер-министром Михаилом Мишу-
стиным в КНР был первым после за-
тяжной паузы. Было заключено очень 
много соглашений, которые являются 
очень важными с точки зрения про-
движения реального бизнеса.
Например, упрощение поставок в Ки-
тай кукурузы или масла из России. Это 
заметно поддерживает наш несырье-
вой бизнес. В выступлении Мишусти-

на прозвучало то, о чем мы говорили много лет назад: 
Китай должен расширять сырьевое сотрудничество. Их 
компании могут и должны приходить на территории опе-
режающего развития в качестве инвесторов. Но и отече-
ственным производствам нужно выходить на китайский 
рынок. И впервые довольно явно в выступлении Михаила 
Мишустина прозвучал тезис о том, что 
российским компаниям надо выхо-
дить в специальные экономические 
зоны и самим быть инвесторами в Ки-
тае. Не надо ждать того, что только 
азиатские компании должны прихо-
дить в нашу страну.
Надо понимать, что у нас началась ди-
версификация торгово-экономиче-
ского сотрудничества. К сожалению, 
его структура такая же, как и десяти-
летие назад, когда Россия поставляла 
в Китай сырьевые ресурсы, а они 
нам — готовую продукцию. 
Изменение идет крайне медленно. Мы 
видим и то, что сейчас не так много ки-
тайских компаний заходит в Россию. 
Переговоры с ними проходят весьма успешно. Хотя визит 
премьер-министра и рассматривался как торгово-эконо-
мическое сотрудничество, была и очень важная полити-
ческая составляющая. Многие российские компании, 
которые приехали в Китай, не были до конца готовы пра-
вильно формулировать свои запросы. Но к взаимодей-
ствию с азиатскими компаниями надо готовиться, хоро-
шо прорабатывать предложения. И если, например, пер-
вый визит проходит успешно, то потом нашим сложно 
«доработать» все на уровне конкретного бизнеса. Но, мне 
кажется, сейчас идет серьезная подвижка, учитывая, что 
те сложности, которые испытывает мировая экономика, 
то, что происходит в России, крайне выгодно Китаю. Наш 
рынок очень перспективен: не только большой террито-
рией, но и высококвалифицированной рабочей силой. 

По итогам визита в КНР премьер-министра Михаила 
Мишустина директор Института стран Азии и Афри-
ки МГУ Алексей Маслов рассказал о перспективах 
сотрудничества стран в современных условиях.
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МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
РЫБНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Ребята, айда во двор! Новые игровые 
и спортивные площадки Орехово-
Борисова и Троицка привлекают 
детей всех возрастов ➔ СТР. 3

главная тема

Сквозь огонь иди за мной. 
Почему Донбасс стал тем горнилом, 
где рождаются писатели, художники, 
поэты новой формации ➔ СТР. 5

мнения

Ответственность врачей перед 
пациентами, нужды малого 
бизнеса и проблемы трудоголиков 
обсуждают колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

В этом году на участие 
в ЕГЭ зарегистрирова-
лись более 88 тысяч
человек. Из них око-
ло 68 тысяч — нынеш-
ние выпускники. Экза-
мен по биологии соби-
раются сдавать больше 
10 тысяч одиннадца-
тиклассников. 9,5 ты-
сячи учащихся выбрали 
ЕГЭ по физике, 8,5 ты-
сячи — по истории. 
На экзамены по ино-
странным языкам 
зарегист рировались 
в общей сложности око-
ло 800 человек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

когда верстался номер

Вчера в Турции завершился второй тур президентских вы-
боров. По данным турецкого государственного телекана-
ла TRT, на 19:12 28 мая было обработано 87,55 процента 
бюллетеней. 
Действующий президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
набрал 52,93 процента голосов избирателей. А кандидат 
от оппозиции Кемаль Кылычдароглу — 47,07 процента. 
В первом туре за Эрдогана проголосовали 49,52 процента 
избирателей, за Кылычдароглу — 44,88 процента. 
Для участия в выборах зарегистрировались более 64,1 мил-
лиона избирателей, 1,92 миллиона из них проголосовали 
заранее за рубежом. Всего в стране и за ее пределами было 
установлено 191,8 тысячи урн для голосования.
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Еще один дом по программе реновации 
передадут под заселение до конца года
Пятую новостройку, возве-
денную по программе рено-
вации, передадут под засе-
ление в Дмитровском районе 
в этом году. Вчера об этом 
сообщил руководитель Де-
партамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей 
Левкин. 

Передадут под заселение до 
конца 2023 года дом 28а на 
улице Клязьминская. Сейчас 
в нем ведется приемка квар-
тир и мест общего пользо-
вания. 
— Построенный дом рассчи-
тан на 140 квартир: 30 одно-
комнатных, 100 двухкомнат-
ных и 10 трехкомнатных. Так-
же есть три квартиры для ма-
ломобильных групп населе-
ния, — рассказал Сергей 
Левкин. 
Как и во всех других домах, 
построенных по программе 
реновации, первый этаж в но-

востройке на Клязьминской 
будет нежилым. Как только 
в доме появятся первые жиль-
цы, этот этаж постепенно нач-
нут заполнять салоны красо-
ты, парикмахерские, пункты 
выдачи, магазины и кофейни. 
Придомовую территорию по 
программе реновации благо-
устроили, высадили зелень, 
организовали места для за-
нятия спортом и прогулок 
с детьми. 
Сергей Левкин напомнил, 
что в Дмитровском районе 
Москвы переселение по про-
грамме реновации началось 
в 2019 году. На сегодняшний 
день расселили уже 10 домов, 
жители которых переехали 
в комфортное современное 
жилье. Жители еще одного до-
ма продолжают переселение. 
Москвичам доступен супер-
сервис «Помощь при переезде 
в рамках программы ренова-
ции» на портале mos.ru. По 

словам Сергея Левкина, сер-
вис запустили в ноябре 
2020 года, и за это время уже 
более 48,5 тысячи участников 
программы получили элек-
тронные уведомления. 
— Учитывая удобство серви-
са, к которому у жителя есть 
доступ в любое время и неза-
висимо от месторасположе-
ния, мы планируем подклю-
чить к суперсервису большее 
количество пользователей. 
Для этого ведется обширная 
информационная и разъясни-
тельная работа, — сказал ру-
ководитель столичного де-
партамента. 
С помощью суперсервиса жи-
тели могут узнать о старте пе-
реезда, уточнить, какие нуж-
но собрать документы, что 
сделать для приобретения до-
полнительной жилплощади 
при переселении. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Полярный диктант может 
получить статус всероссийского 

Накануне выходных в Мо-
скве прошел заключитель-
ный этап проекта «Юный по-
лярник. Столичные школь-
ники написали «Полярный 
диктант». 

В прошлом году в проекте 
участвовали лишь три школы 
Северо-Восточного округа, 
в этом — школьники со всего 
города. Флагманской пло-
щадкой для «Полярного дик-
танта» второй год подряд ста-
новится Певческое поле 
в парке «Яуза». 
— В течение всего года прохо-
дили лекции в очно-заочном 
формате. Мы увидели под-
линный интерес к нашему 
проекту, отметили стремле-
ние к научной, исследова-
тельской работе, творческий, 
оригинальный подход к вы-
полнению заданий, — расска-
зал куратор проекта, предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
«Полярный диктант» писали 
2,5 тысячи московских школь-
ников. В этом году абсолют-
ных победителя будет три. 
Этим летом они выйдут из 
Мурманска на атомном ледо-
коле «50 лет Победы» и отпра-
вятся в путешествие на Север-
ный полюс. Также делегации 
школьников, показавших луч-
шие результаты по итогам 
«Полярного диктанта», отпра-
вятся с экскурсиями в Мур-
манск, Санкт-Петербург, Ар-
хангельск, Петрозаводск, То-
больск. Там они узнают боль-
ше об истории открытия 
Арктики, о развитии атомно-
го флота России. 
Ребятам, которые писали «По-
лярный диктант» на площадке 
Певческого поля, погода пре-
поднесла дополнительное ис-
пытание — отвечать на слож-
ные вопросы пришлось еще 
и под дождем. Восьмикласс-

ница Виктория Мартынова из 
школы № 1539 справилась 
с заданием одна из первых. 
— Я писала диктант в первый 
раз, ощущения волнитель-
ные. Конечно, хочется побе-
дить. Думаю, что больше по-
ловины баллов я точно набе-
ру. Мне в принципе нравится 
география, увлекает тема Ар-
ктики, но и главный приз — 
поездку на ледоколе — конеч-
но, хотелось бы получить, — 
поделилась впечатлениями от 
диктанта Виктория. 
Проект «Юный полярник» за 
год перерос из локального 
в общегородской. Первый за-
меститель исполнительного 
директора Русского географи-
ческого общества Илья Гуров 
считает, что проект «обречен 
стать всероссийским». 
— В такой стране, как наша, 
где Арктика и Дальний Вос-
ток — это больше, чем две тре-
ти территории, где многие 
люди не знают, что у нас прак-
тически до южных границ 
распространена вечная мерз-
лота, такие проекты, как 
«Юный полярник», должны 

быть в каждой школе, — ска-
зал Илья Гуров. 
Он также рассказал, что РГО 
поддержало инициативу по 
присвоению московским шко-
лам имен знаменитых русских 
полярников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

26 мая 13:05 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время посещения гастрономического фестиваля «Рыбная неделя в Москве». Глава города пообщался 
и сфотографировался с жителями столицы, которые пришли на площадку на переходе от площади Революции к Манежной, чтобы приобрести рыбные деликатесы

Сергей Собянин: Рыбный 
фестиваль ждет гостей

В пятницу Сергей Собянин 
по итогам заседания пре-
зидиума правительства 
Москвы принял решение 
о реорганизации неэф-
фективно используемого 
участка в Коммунарке.
На территории 3,47 гекта-
ра между улицами Алек-
сандры Монаховой и Эд-
варда Грига разместят 
технопарк и торгово-раз-
влекательный комплекс. 
Помимо этого объекта, 
сегодня в реализации на-
ходятся еще 30 проектов.

кстатиВ столице открылся VII га-
строномический фестиваль 
«Рыбная неделя в Москве». 
Его центральную площадку, 
расположенную на переходе 
от площади Революции к Ма-
нежной, посетил Сергей Со-
бянин. 
— Здесь можно провести це-
лый день. Как и в прошлые го-
ды, ассортимент огромный: 
от охлажденной до копченой 
рыбы, много деликатесов, — 
рассказал глава города.
Мэр Москвы добавил, что 
в фестивале принимают уча-
стие ведущие российские про-
изводители и поставщики, 
которые привезли в столицу 

больше 250 тонн рыбы и мо-
репродуктов. 
— На прилавках — десятки 
видов рыбы из всех промысло-
вых районов России: корюш-
ка, треска, черноморская ба-
рабулька, морская камбала, 
карельская форель и многое 
другое, — отметил он, уточ-
нив, что к фестивалю в этом 
году присоединились больше 
300 ресторанов, которые под-
готовили гостям особое рыб-
ное меню, свыше 3000 мага-
зинов, а также больше 
120 рынков и ярмарок — они 
проводят разные акции, дегу-
стационные программы, ку-
линарные мастер-классы и га-
строномические шоу. 
Фестиваль, до-
бавил Сергей Со-
бянин, проходит 
на 26 площадках 
по всему городу 
и продлится до 
4 июня. 
— Обязательно 
приходите за дара-
ми моря и яркими 
впечатлениями. 
А для детей подго-
товлена специаль-
ная программа, — 
сказал он.

Экономия времени 
Глава города в своем блоге 
рассказал о развитии двух 
районов на западе столицы. 
Он отметил, что в Очаково-
Матвеевском и Тропарево-
Никулине проживают 260 ты-
сяч москвичей, для повыше-
ния комфорта и благополучия 

которых реализуются мас-
штабные проекты.
— Ключевое изменение по-
следних лет — в районы, пре-
жде не имевшие метро, протя-
нулись сразу три ветки самого 
скоростного вида городского 
транспорта. Пассажиров при-
нимают новые станции ме-
тро — «Тропарево» Сокольни-
ческой линии, «Озерная» 
Солнцевского радиуса и «Ами-
ньевская» Большой кольцевой 
линии, — напомнил мэр, под-
черкнув, что благодаря метро 
многие жители Очаково-Мат-
веевского и Тропарево-Ни-
кулина ежедневно экономят 
до 45 минут при поездках по 
городу.

Кроме того, многое сделано 
и в сфере дорожного строи-
тельства. В частности, новая 
вылетная магистраль — про-
спект Генерала Дорохова — 
связала МКАД с Третьим транс-
портным кольцом в районе 
Сити, улучшив транспортную 
доступность Очаково-Матве-
евского и обеспечив удобный 

подъезд к станциям «Матвеев-
ская» и «Аминьевская».
— Привели в порядок парк 
Летчиков-испытателей, рас-
положенный на месте бывше-
го учебного аэродрома между 
проездом Олимпийской Де-
ревни и Никулинским проез-
дом, — добавил мэр Мо-
сквы. — Свежими и яркими 
красками заиграла террито-
рия у Большого Очаковского 
пруда.
Помимо этого, за последние 
годы в Очаково-Матвеевском 
и Тропарево-Никулине было 
построено пять зданий обра-
зовательных учреждений.
Также мэр в телеграм-канале 
рассказал, что город продол-
жает развивать ТиНАО. Толь-
ко с начала года там возвели 
около 850 тысяч квадратных 
метров жилья.

Масштабная программа
Сергей Собянин анонсировал 
большую программу к Меж-
дународному дню защиты 
детей.
— 1 июня в парках и на пло-
щадях города развернем игро-
вые зоны и творческие ма-
стерские, будем показывать 
мультфильмы и добрые совет-
ские киноленты, — поделился 
он. — Одной из центральных 
площадок станет ВДНХ.
Кроме того, мэр столицы со-
общил о старте летнего сезона 
проекта «Московское долго-
летие» и поздравил с Обще-
российским днем библиотек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил фестиваль 
«Рыбная неделя 
в Москве», в бло-
ге написал о раз-
витии районов, 
в соцсетях анон-
сировал про-
грамму ко Дню 
защиты детей 
и сделал еще ряд 
заявлений.

день мэра

Ассортимент 
на прилавках 
огромный: 
корюшка, треска 
и многое другое

миллиардов руб-
лей инвестиций 
получил Технопо-
лис «Москва» 
от резидентов 
в 2022 году.

цифра
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Талисманами выставки 
стали девочка Надя и робот 
Этим летом на территории 
ВДНХ ожидается около де-
сяти миллионов гостей. Вче-
ра «ВМ» узнала, какую досу-
говую программу подготови-
ла дирекция комплекса для 
посетителей в предстоящем 
сезоне. 

Руководство ВДНХ подготови-
ло для москвичей и гостей го-
рода обширную развлекатель-
ную программу. Здесь можно 
будет посетить выставки, фе-
стивали, лекции, экскурсии, 
концерты и многое другое. По 
словам заместителя генераль-
ного директора по развитию 
АО «ВДНХ» Елены Жук, про-
грамма составлена таким об-
разом, чтобы каждый нашел 
себе мероприятие по душе. 
Конечно, особое внимание 
уделили детям.
— В этом году у нас появились 
новые символы — девочка 
Надя и робот ВДНХашка. Они 
станут путеводителями в мир 
выставки для наших малень-
ких гостей. А в рамках проекта 

«Летние каникулы на ВДНХ» 
дети вместе с родителями мо-
гут посетить экскурсии по раз-
личным павильонам, мастер-
классы и образовательные ме-
роприятия, — отметила она.
Самыми яркими событиями 
этого лета станут рок-фес-
тиваль «Мы вместе», на пло-
щадке которого выступят ис-
полнители альтернативных 
жанров музыки. Будут прове-
дены тематические лекции, 
посвященные архитектуре 
и кинематографу, пройдет 
и традиционный фестиваль 
«Дружба народов» — его посе-
тители смогут погрузиться 
в историю и быт разных наро-
дов страны. 
— В августе ВДНХ исполняет-
ся 84 года. В рамках праздни-
ка на разных площадках ком-
плекса гости смогут принять 
участие в постановках, посвя-
щенных важным историче-
ским событиям выставки, — 
добавила Елена Жук.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Новую станцию метрополитена украсят колонны из мрамора
Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев рассказал о ходе работ 
на Троицкой линии метро. 

На строящейся станции «Уни-
верситет Дружбы Народов» 
Троицкой ветки метро строи-
тели приступили к архитек-
турной отделке потолка плат-
форменного участка. Специа-
листы начали монтаж подси-
стем потолка для дальнейшей 
облицовки металлическими 
панелями.
— Аналогичные конструкции 
уже смонтированы на путевых 
стенах, одновременно продол-
жается оформление колонн 
и некоторых стен платфор-
менного участка саянским 
мрамором, а пола — сибир-
ским гранитом, им покрыта 
уже пятая часть платформы, — 
рассказал Андрей Бочкарев. 
Согласно дизайн-проекту 
станции «Университет Друж-
бы Народов», на потолке и пу-
тевых стенах разместятся 

крупноформатные лицевые 
металлические панели, а пол 
и колонны на платформе отде-
лают различными видами 
гранита, мрамором и габбро.
— В целом общестроительная 
готовность новой станции со-
ставляет почти 75 процен-
тов — на ней завершены мо-
нолитные работы, почти за-
кончена обратная засыпка 
котлована и полным ходом 
ведется монтаж инженерных 
систем, — отметили в столич-
ном Стройкомплексе. — 
Устройство воздуховодов 
и трубопроводов выполнено 
более чем наполовину, а мон-
таж электрических сетей — на 
треть, при этом строители за-
частую работают с опереже-
нием графика.
В примыкающих к станции 
тоннелях завершено устрой-
ство жесткого основания 
и верхнего строения пути, 
а на поверхности началось 
благоустройство прилегаю-
щей территории.
— Новая линия метро длиной 
40 километров соединит плат-

формы Московского цен-
трального кольца с Троицком, 
пройдя через Южный, Юго-
Западный, Троицкий и Ново-
московский округа столи-
цы, — отдельно подчеркнул 

Андрей Бочкарев. — Ожидае-
мый ежедневный пассажиро-
поток — около 100 тысяч че-
ловек в сутки. Около новых 
станций проживают пример-
но миллион человек, а еще не-

сколько сотен тысяч здесь ра-
ботают или учатся.
Также вчера заммэра расска-
зал о ходе работ в электродепо 
«Южное». В частности, уже за-
вершается устройство основ-

ных конструкций админи-
стративно-бытового корпуса 
будущего комплекса для об-
служивания поездов столич-
ной подземки. 
— Корпус состоит из четырех 
секций переменной высо-
ты — от трех до семи этажей. 
Первые три секции уже пол-
ностью выполнены в моноли-
те. В настоящее время работы 
ведутся на уровне шестого 
этажа последней секции,— 
пояснил Андрей Бочкарев.
Здание административно-бы-
тового корпуса предназначе-
но для размещения админи-
стративного и технического 
персонала электродепо «Юж-
ное». В нем предусмотрены 
офисные помещения для спе-
циалистов и руководителей, 
помещения для отдыха локо-
мотивных бригад и рабочих, 
столовая, актовый и два 
спортзала, оздоровительный 
комплекс. В том числе будут 
оборудованы санитарно-бы-
товые помещения и медблок.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ФЕДОР РОМАНЕНКО
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ГЕОГРАФИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА МГУ, 
ПОЧЕТНЫЙ ПОЛЯРНИК

Я два года читаю лекции 
в рамках проекта «Юный по-
лярник», каждый раз это для 
меня огромное событие. Я го-
товлюсь, рассказывать детям 
об Арктике — это большая ра-
дость. В этом году меня удиви-
ло, что пятиклассники задава-
ли такие вопросы — ну прямо 
в точку! В диктанте же вопро-
сы разного уровня, есть очень 
простые, буквально элемен-
тарные, из школьного курса, 
есть вопросы по лекции, 
а какие-то вопросы — на об-
щую эрудицию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

25 мая 12:57 Строители определяют предстоящие работы по архитектурной отделке станции 
«Университет Дружбы Народов» Троицкой линии столичного метрополитена

мосгордума

24 мая 2023 года 12:44 Школьницы Анна Глуховская 
(слева) и Полина Святынина пишут диктант в парке «Яуза»
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Вожатые 
знают, чем 
занять ребят
В субботу в парке «Красная 
Пресня», расположенном 
в Пресненском районе, во-
жатые Мосгортура провели 
первое мероприятие в рам-
ках проекта «Мастерские по-
лезных каникул».

На свежем воздухе собрались 
ребята в возрасте от 6 до 12 лет. 
Вожатые провели для них ма-
стер-классы. Из фетра дети 
сделали магниты, из картона 
и цветной бумаги — закладки 
для книг. А еще из подручных 
материалов получились инте-
ресные украшения для цветоч-
ных горшков. В перерывах во-
жатые вспомнили с ребятами 
дворовые игры.
— Мы организуем «мастер-
ские» уже в восьмой раз, — 
рассказала заместитель ген-
директора Мосгортура Юлия 
Силенко. — Дети, которые 
приходят к нам, развивают 
креативность, навыки обще-
ния, а вожатые получают 
опыт перед сменами в детских 
оздоровительных лагерях.
Проект рассчитан на все лето. 
Анонсы мероприятий ищите 
в соцсетях Мосгортура.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Восхищает красота 
архитектуры

Я родился, вырос и всю жизнь живу 
в моем любимом районе Люблино. Из-
начально он был больше по площади — 
в его состав входили нынешний район 
Печатники, Кузьминки, частично Тек-
стильщики и Марьино. В детстве мне 
казалось, что Люблино — это микрого-
род в городе. 
Долгое время здесь сохранялась пяти-
этажная застройка с неудобными эле-

ментами, характерными для советского времени, — газо-
вые колонки, часто отсутствие лифта. Или лифт был слиш-
ком маленьким. В таком доме я прожил половину своей 
жизни. Маленькие дома создавали ощущение, что ты зна-
ешь всех соседей. В принципе, так оно и было. На улице 
я часто встречал знакомых, здоровался с каждым. 
Сегодня в районе проходит программа реновации. И я уже 
живу в новостройке, в многоэтажном современном и ком-
фортном доме. В этом есть свои пре-
имущества, конечно же. Но вот ска-
зать, что знаю всех хотя бы в своем 
подъезде, уже не могу.
Вторая особенность района в том, что 
половина его территории занимает 
парк. Зеленая зона стала связующей 
частью всего района. Зайдя в Люблин-
ский парк и прогулявшись по нему, 
можно неожиданно для себя оказаться 
в другой части района. 
В Царскосельском лицее Александра 
Сергеевича Пушкина окружали не 
только лучшие преподаватели, но 
и определенная архитектура, свой-
ственная для обучения детей из дво-
рянских семей. Говоря о Люблине, хочу 
отметить, что здесь остались элементы 
той эпохи, которая создавалась с чув-
ством эстетики и красоты. У нас в Люб-
линском парке находятся дворец Дурасова, пруды. И за по-
следние годы его полностью благоустроили, обновили там 
дорожки, лавочки, сделали новое освещение, так что даже 
вечером здесь светло и безопасно. В парке «Кузьминки-
Люб лино» можно побывать на Конном дворе с его замеча-
тельным павильоном в усадьбе Голицыных. С 1846 года 
павильон украшают чугунные скульптуры «Укротители 
коней», созданные по моделям Петра Клодта — этот же 
скульптор является автором знаменитых лошадей в Санкт-
Петербурге на Аничковом мосту. 
Когда я посещаю Люблинский парк, испытываю невероят-
ные ощущения. Наверное, такие же, какие испытывал 
Александр Сергеевич Пушкин, когда видел красоту рус-
ских усадеб. Убежден, что архитектурные памятники рай-
она повлияли на меня и мой внутренний мир. К слову, 
в детстве в парке у нас проходили уроки.
Третья особенность района — это его транспортная инфра-
структура. У нас есть станция метро «Люблино», которая 
открылась в конце 1990-х годов, и одноименная железнодо-
рожная станция, расположенная совершенно в другой ча-
сти района. Когда человек впервые попадает к нам, прихо-
дится объяснять, что от метро до железной дороги целых 
четыре километра. Добавлю, что работает также станция 
метро «Волжская». Проблем с доступом к транспорту нет. 
Многие точки в пешей доступности. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
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КОНКУРСА 
УЧИТЕЛЬ ГОДА 
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РУССКОГО ЯЗЫКА 
И ЛИТЕРАТУРЫ 
ШКОЛЫ 
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ЕВСКОГО
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Перенос парковок улучшил 
транспортную доступность 

По словам главы Департамен-
та транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры столицы Максима 
Ликсутова, теперь трамваи 
маршрутов № 36 и 37 курси-
руют по Новогирееву со сред-
ним интервалом 6 минут.
— Наша задача — соблюдать 
баланс интересов всех участ-
ников движения, — отметил 
Максим Ликсутов и рассказал, 
что в Новогирееве на про-
блемном участке перенесли 
парковочные места на сосед-
ние улицы. 
— Это позволило заметно со-
кратить количество задержек 
трамвая и при этом сохранить 
общее число парковочных 
мест в районе, — пояснил за-
меститель мэра Москвы. — 
Это улучшило работу трамва-
ев № 36 и 37, на которых каж-
дый день совершается 55 ты-
сяч поездок. Мы продолжаем 
развивать городской транс-
порт, делаем его удобнее для 
пассажиров.
Участок дороги, из-за которо-
го часто тормозилось движе-
ние трамваев, находится на 
3-м проспекте Новогиреева. 
Водитель трамвая Елена Зото-
ва пояснила, что на этой ули-
це раньше была парковка ав-
томобилей. Машины нередко 
преграждали путь трамваям. 
Многие автомобилисты не 

учитывали габариты авто, 
оставляли их слишком близко 
к рельсам.
— Приходилось останавли-
вать движение на маршруте, 
который следует между стан-
цией метро «Новогиреево» 
и одноименной железнодо-
рожной платформой, ждать, 
пока владелец уберет свою 
машину. Теперь эта проблема 
решена. И нам, и пассажирам 
стало гораздо удобнее, — рас-
сказала Елена Зотова. 
И это не единственная про-
блема, которую удалось ре-
шить. Трамвайная инфра-
структура в районе Новогире-
ево значительно улучшилась 
в целом. 

— В 2021 году здесь провели 
масштабный капитальный ре-
монт путей. Теперь трамваи 
ходят еще более плавно, 
с меньшим шумом, для чего 
использовали специальные 
виброизоляционные маты, — 
добавила водитель трам-
вая. — Кроме того, в рамках 
благоустройства были постро-
ены шесть новых удобных 
приподнятых платформ, что 
повысило безопасность и ком-
форт пассажиров — платфор-
мы находятся на одном уровне 
с низкопольными вагонами.
В Департаменте транспорта 
Москвы подчеркнули, что 
трамвайный маршрут № 36 
по итогам 2022 года вошел 

в пятерку самых популярных 
в столице. На нем совершает-
ся более 28 тысяч поездок 
в день — он ходит от Метрого-
родка в Новогиреево через 
семь районов на востоке горо-
да. Именно поэтому произо-
шедшие улучшения были 
чрезвычайно необходимы. 
В целом, как уточнили в де-
партаменте, Москва сегодня 
проводит масштабную рабо-
ту по модернизации и раз-
витию трамвайной инфра-
структуры. 
— В 2022 году была запущена 
большая программа по физи-
ческому обособлению трам-
вайных путей от автомобиль-
ных дорог. Сегодня уже 

70 процентов физически отде-
лено от машин, планируется, 
что в будущем этот показатель 
достигнет 80 процентов, — 
сообщили в ведомстве. 
Есть уже и первые результаты 
от этого решения. 
— Количество задержек трам-
ваев на обособленных участ-
ках снизилось примерно на 
35 процентов по сравнению 
с прошлыми годами, — под-
черкнули в Департаменте 
транспорта. 
Пассажиров трамваев на мно-
гих маршрутах перевозят со-
временные отечественные 
составы «Витязь-Москва».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Новогирееве 
трамваи стали 
задерживаться 
на 96 процентов 
меньше за по-
следние шесть 
лет. Вместе с во-
дителем трам-
вая Еленой Зото-
вой в пятницу 
«ВМ» проехала 
по району. 

городская среда 

26 мая 14:38 Водитель трамвая Елена Зотова уже много лет работает в районе Новогиреево — раньше на ее маршруте часто были перебои в движении 
из-за припаркованных автомобилей на 3-м проспекте Новогиреева. Теперь парковку перенесли, и проблема сразу исчезла

Игровые площадки подходят детям 
самого разного возраста

Легкоатлеты отметили 
праздник массовым забегом 

В Орехово-Борисове Южном 
продолжается программа 
благоустройства. Вчера кор-
респондент «ВМ» вместе 
с замдиректора местного 
ГБУ «Жилищник» Сергеем 
Гутником отправилась на ин-
спекцию одной из новых 
площадок и узнала, как 
за лето преобразятся дворо-
вые территории района.   

Большинство дворовых терри-
торий района в этом сезоне 
благоустраиваются в рамках 
программы «Развитие город-
ской среды». Например, сей-
час на участке по адресу: Воро-
нежская улица, 56, активно 
ведутся строительные работы. 
Там ремонтируют детскую 
площадку. Причем эти работы 
носят капитальный харак-
тер — строители все делают, 
как говорится, с чистого листа. 
Покрытие полностью обнови-
ли и теперь устанавливают 
первые аттракционы и улич-
ную мебель. А в нескольких 
шагах от этой площадки рас-
положена еще одна — новая 
и красочная — для ребят более 
старшего возраста.  
— Общая площадь благо-
устройства составляет 3,1 гек-

тара. Помимо Воронежской 
улицы, работы ведутся еще по 
трем адресам в Гурьевском 
проезде. На одном из участков 
мы сделаем современный 
спортивный кластер, а на двух 
других — детские площадки 
и зону для спортивного досу-
га, — рассказал заместитель 
директора ГБУ «Жилищник 
района Орехово-Борисово 
Южное» Сергей Гутник.

Согласно планам, работы на 
этих территориях завершатся 
ближе к концу лета. Многие 
местные жители уже с нетер-
пением ждут появления но-
вой детской площадки на Во-
ронежской — она обещает 
быть большой и интересной. 
— Мы рады, что в нашем рай-
оне так заботятся о том, чтобы  
у детишек была возможность 
хорошо проводить время ря-

дом с домом. И нам, как роди-
телям, конечно, будет удоб-
нее, что дети гуляют во дворе, 
а не по соседству, — отметила 
местная жительница Лидия 
Иванова.
Также для безопасности насе-
ления на каждом объекте 
установят дополнительное 
освещение.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Троицке в Новой Москве 
на базе отдыха «Лесная» со-
стоялся забег, посвященный 
Дню города. «ВМ» побывала 
на мероприятии и пообща-
лась с его участниками.

Ранним субботним утром, 
в восемь часов, пока уставший 
от рабочей недели город спит, 
на улицы выходят бодрые лю-
бители спорта. Под ритмич-
ную музыку сотни молодых 
людей и девушек в ярких спор-
тивных трико и майках разми-
нают мышцы перед пробеж-
кой. Такие забеги в Троицке 
проводятся по субботам в 9 ча-
сов, и принять участие в них 
может каждый желающий. 
— Просто любители бега 
и профессиональные спорт-
смены в Троицке были всегда. 
Но я решил предложить сде-
лать пробежки по субботам 
для всех жителей города. Это 
не подготовка к соревновани-
ям или стремление к высоким 
результатам, для нас — это 
удовольствие. Тем более что 
у нас нет победителей и прои-
гравших. Мы занимаемся тре-
тий месяц. На финише обяза-
тельно устраиваем чаепитие, 
а зимой мы растапливали на-

стоящий самовар на еловых 
шишках, — рассказал депутат 
Мосгордумы Валерий Голов-
ченко (на фото).
В этом году традиционный 
субботний пробег совпал 
с Днем Троицка, и участники 
решили посвятить свой кросс 
любимому городу. Акцию 
поддержала администрация 
города, и специально для 
участников мероприятия бы-
ло перекрыто движение на 
двух участках улицы Академи-
ка Черенкова. 
— В сегодняшнем мероприя-
тии приняли участие более 
200 человек. Этой акцией мы 
пытаемся пропагандировать 
занятия спортом, ведь многие 
люди не знают о том, что мож-
но бегать не ради каких-то до-

стижений, рекордов, а просто 
ради удовольствия. Я поддер-
живаю это движение и хочу 
популяризировать утренние 
пробежки. Наш маршрут со-
ставляет пять километров, 
и многие сегодня преодолели 
эту дистанцию в первый 
раз, — отметил Головченко.
На праздничный забег мест-
ные жители пришли целыми 
семьями. Пока мамы и папы 
бегали, их крохи мирно спали 
в колясках под присмотром 
старшего поколения. 
— Я бегаю регулярно, занима-
юсь в спортивном клубе Тро-
ицка, нас готовит тренер 
Светлана Дударь. Этого забе-
га мы очень ждали и пришли 
на него всей семьей. Мои дети 
были на мероприятии волон-
терами: старшая дочь с секун-
домером фиксировала время 
каждого участника, а млад-
шая просто участвовала 
в празднике. Собралось боль-
шое число участников этого 
мини-марафона, и я благодар-
на всем, кто организовал та-
кой праздник спорта,  — рас-
сказала местная жительница 
Ольга Утина. 
АННА ХРОМЦОВА
hromtsova@vm.ru

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Наш коллектив депутатов ре-
гулярно проводит мониторинг 
благоустраиваемых террито-
рий и общается по этому пово-
ду с местными жителями. Сей-
час можно с уверенностью 
сказать, что все работы вы-
полняются качественно 
и в срок, с соблюдением мер 
безопасности. Мы всегда ра-
ботаем над тем, чтобы наши 
местные жители пользова-
лись современной инфра-
структурой и могли отлично 
провести время, не выезжая 
за пределы района.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Люблино, в каких дворах Южного Орехово-Борисова появятся этим летом новые детские игровые 
площадки, как перенос парковок на другие улицы Новогоиреева повлиял на доступность общественного транспорта, и многое другое вы узнаете на этой странице.

Мастера восстановят парадную 
лестницу старинного дома

Школу сдадут 
до конца года

В РАЙОНЕ 
СЕВЕРНЫЙ 
СДЕЛАЮТ 
УЧАСТОК 
АФАНАСОВСКОГО 
ШОССЕ. ДОРОГА 
ПРОТЯНЕТСЯ 
ПОЧТИ НА ДВА 
КИЛОМЕТРА

30
АУДИОГИДОВ 
РАССКАЖУТ 
О САМЫХ ЯРКИХ 
РАЙОННЫХ 
ПАРКАХ

Развернули флаг 
на Эвересте 

Нашли помещение 
под досуговый центр

В Басманном районе приведут в порядок пятиэтажный жи-
лой дом 1912 года постройки. В подъездах отремонтируют 
потолок и стены, полы лестничных площадок и деревянные 
перила парадной лестницы. Кроме того, рабочие заменят 
окна и почтовые ящики. В рамках ремонта запланирована 
реставрация лепного декора и металлических ограждений 
лестничных маршей. Работы пройдут и снаружи здания. 
Мастера обновят фасады, вентиляционные шахты и дымо-
ходы, а также отреставрируют балконы и скульптурный де-
кор, включая рельефы с античными фигурами.

В районе Ховрино до конца года сдадут 
детский сад, рассчитанный на 350 малы-
шей, и новый корпус для школы № 1474. 
В нем будут учиться ребята 8–11-х клас-
сов. Строители завершают отделку фаса-
дов школьного корпуса. Для обучения 
старшеклассников помимо обычных ка-
бинетов сделают лаборатории для прак-
тических работ. Тем временем детский 
сад уже готовят к вводу в эксплуатацию.

Альпинистка из Алексеевского района 
Алла Мишина вернулась из экспедиции 
на Эверест. Во второй половине мая она 
покорила самую высокую горную вер-
шину планеты.  На высоте 8848 метров 
56-летняя москвичка развернула флаг 
родного района. Штурмовая часть вос-
хождения началась с отметки в 7 кило-
метров и длилась 40 часов при темпера-
туре минус 30 градусов.

В районе Измайлово появится новый 
культурно-досуговый центр. Город 
уже выделил под него двухэтажное 
здание на Никитской улице. Нежилой 
объект площадью более 520 квадрат-
ных метров приведут в порядок, по-
сле чего откроют в нем творческие 
кружки и образовательные студии 
для детей. Также в центре обустроят 
залы для спортивных секций.

В июне откроется филиал № 3 поликлиники № 45. Жители Молжанинов-
ского района смогут доехать до него на автобусах нового маршрута С453.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

27 мая 13:20 Руководитель аппарата совета депутатов
района Орехово-Борисово Южное Денис Беляевский (слева) 
и замдиректора местного ГБУ «Жилищник» Сергей Гутник 
осматривают новую детскую площадку 

Московская трамвайная 
сеть сегодня достигает 
больше 400 километров 
одиночного пути: многие 
маршруты проходят ря-
дом с парками, прудами, 
сквозь леса, пересекают 
реки. 18 маршрутов пере-
секают две известнейшие 
реки Москвы, а еще трам-
ваи идут по 11 мостам 
и сквозь один тоннель. 
Красивые виды открыва-
ются из широких окон ва-
гонов «Витязь-Москва».
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«Калашников» модернизировал 
последнюю версию автомата

— Мы постоянно повышаем 
эффективность наших изде-
лий и тем самым помогаем 
бойцам выполнять боевые за-
дачи и выживать, — заявил 
президент АО «Концерн «Ка-
лашников» Алан Лушников, 
представляя 5,45-мм автомат 
АК-12 образца 2023 года. — 
Проверка боевыми действия-
ми — это высший экзамен, 
который может пройти ору-
жие. Автомат АК-12 — не ис-
ключение. Мы получаем из 
зоны СВО отклики на наш ав-
томат, а специалисты Мини-
стерства обороны оператив-
но готовят изменения в тех-
ническое задание на изделие 
и передают их нам на испол-
нение. Работа никогда не 
останавливается, поэтому 
я не исключаю того, что через 
год мы представим заказчику 
и военнослужащим новую 
версию АК-12.
На презентации усовершен-
ствованного АК-12 в стрелко-
вом центре концерна «Калаш-
ников» на территории подмо-
сковного парка «Патриот» 
главный конструктор концер-
на Сергей Уржумцев подроб-
но рассказал о внесенных 
в конструкцию АК-12 измене-
ниях. Например, существен-
но доработан диоптрический 
прицел. Он стал более универ-
сальным, всепогодным. Си-

стема управления предохра-
нителем стала двусторонней: 
это важно для стрелков-лев-
шей. Дульное устройство на 
новой модели несъемное, что 
делает удобным присоедине-
ние поверх пламегасителя 
приспособления малошум-
ной стрельбы. Модель автома-
та образца 2023 года получила 
конструктивно новое, более 
совершенное цевье.
— Помимо этих важных и ви-
димых глазу изменений в ав-
томат был внесен целый ряд 
технологических усовершен-
ствований, повышающих его 

эксплуатационные каче-
ства, — сказал Сергей Уржум-
цев. — В настоящее время 
проходит очередной этап ис-
пытаний АК-12, по результа-
там которых будет принято 
решение о начале его серий-
ного производства и поставке 
в войска Минобороны России. 
Первая серийная партия 
АК-12, доработанных кон-
структорами концерна «Ка-
лашников» с учетом опыта 
специальной военной опера-
ции на Украине, планируется 
к выпуску уже во второй поло-
вине текущего года. 

Российский автомат АК-12, 
выпуск которого начался за 
несколько лет до начала спец-
операции, изначально при-
знавался военными экспер-
тами лучшим в своем классе. 
Он обладал повышенной точ-
ностью и кучностью стрель-
бы, у него была отличная эр-
гономика, несколько планок 
Пикатинни позволяли уста-
новку различного дополни-
тельного оборудования. Но 
боевая практика показала, 
что есть резервы для усовер-
шенствования. Это касается 
не только АК-12, но и всей но-

менклатуры выпускаемого 
оружия.
Вместе с АК-12 «калашни-
ковцы» продемонстрировали 
в своем стрелковом центре 
7,62-мм снайперскую винтов-
ку Чукавина (СВЧ) и серий-
ный 9-миллиметровый пи-
столет-пулемет Калашникова 
(ППК-20).
На вопрос «ВМ» о результатах 
применения СВЧ в зоне бое-
вых действий президент ору-
жейного концерна Алан Луш-
ников ответил так:
— Поставки снайперской вин-
товки Чукавина в адрес заказ-

чика начались. Сейчас СВЧ 
проходит опытную эксплуата-
цию в войсках. Отзывы об ис-
пользовании этого оружия 
в ходе СВО — положительные. 
По его словам, одновременно 
идет работа по подготовке по-
становления правительства 
РФ о принятии современной 
снайперской винтовки на во-
оружение.
Полуавтоматическая снайпер-
ская винтовка Чукавина ка-
либра 7,62×54 миллиметра 
должна заменить в нашей ар-
мии СВД — винтовку Драгуно-
ва. Новое снайперское оружие 
предназначено для поражения 
одиночных целей на дальности 
до 1000 метров и по показате-
лям кучности стрельбы превос-
ходит СВД на 25–30 процентов.
…«Калашниковцы» разреши-
ли и пострелять из своего ору-
жия. Из АК-12 образца 2023 го-
да корреспондент попадал 
с «переменным» успехом. 
Снайпером оказался на «тро-
ечку». А от пуль пистолета-пу-
лемета Калашникова ППК-20, 
уже серийно поставляемого 
в российские войска, мишени 
звенели, не переставая. Кто на 
кого учился: на срочной служ-
бе автор был пулеметчиком 
РПК, и учили там хорошо.
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

процентов рос-
сийского боевого 
стрелкового ору-
жия производит 
«Калашников».

цифра

95
С учетом опыта 
применения 
оружия в специ-
альной военной 
операции в кон-
струкцию но-
вейшего россий-
ского автомата 
АК-12 были 
внесены суще-
ственные кор-
рективы.

оружие

Помощь военнослужащим 
сближает поколения
Столичное отделение волон-
терского движения «Шьем 
для наших» продолжает от-
правлять вещи военнослу-
жащим на фронт. 

В пошивочном цеху во всю 
идет работа. Одни кроят, дру-
гие шьют. Москвичка Сало-
мия Геер берет готовую вы-
кройку и садится за швейную 
машинку. Через несколько 
минут из-под ее рук выходит 
готовый маскхалат — штаны 
в комплекте с курткой. 
— Решила начать шить вместе 
с другими волонтерами в кон-
це апреля 2023 года, потому 
что есть внутренний позыв де-
лать что-то полезное и видеть 
результат этих дел, — расска-
зывает москвичка. — Помо-
гаю разными делами, иногда 
надо помочь в стирке уже сши-
тых вещей, иногда в том, что-
бы что-то распечатать, поти-
хоньку обретаю навыки в по-
шиве. Это очень увлекает. 
По словам женщины, в волон-
терской работе участвуют да-
же ее дети. 
— Иногда я  прихожу со свои-
ми детьми, и к ним все волон-
теры относятся хорошо. Когда 
ребенок видит, как помогают 

другие, то тоже старается под-
собить чем может, — расска-
зывает Саломия. — Такие 
примеры взаимовыручки, на 
мой взгляд, очень важны и для 
воспитания детей, и для раз-
вития общества в целом.
По словам координатора сто-
личного отделения волонтер-
ского движения «Шьем для 
наших» Куаныш Батыр, сей-
час в чате московского движе-
ния более 1800 человек. 
— Кто-то шьет на постоянной 
основе, а кто-то может помо-

гать только с отдельными ча-
стями. Но с появлением офиса 
в Москве к нам даже стали 
приезжать люди из других го-
родов,  — говорит она. — По-
мощь нашему движению мо-
жет выражаться не только 
в пошиве изделий, люди еще 
вяжут, например чехлы на ам-
путированные конечности, 
носки, подшлемники, плетут 
браслеты выживания из пара-
корда, пишут письма, делают 
поделки. 
Как отмечает Куаныш Батыр, 
возраст в волонтерском дви-
жении не имеет никакого 
значения: одним активистам 
уже под 90, а другие, что при-
ходят вместе с родными, еще 
только собираются в первый 
класс. 
— Род деятельности у всех нас 
очень разнообразный. Есть 
профессиональные швеи, 
а есть педагоги, бухгалтеры, 
психологи, юристы, госслужа-
щие, — говорит она. — Каж-
дый делает, что может. Запро-
сы же мы получаем непосред-
ственно от самих военных, их 
родственников, других волон-
терских организаций.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

27 мая 12:27 Активисты столичного отделения волонтерского движения «Шьем для наших» 
(слева направо) Саломия Геер, Куаныш Батыр и Екатерина Кравцова

Добровольцы возят грузы 
на прифронтовые территории

Юные певцы-патриоты покоряют главную 
армейскую сцену

Жители Марьина создали 
добровольческое сообще-
ство «Вольному воля» и за-
нимаются помощью военно-
служащим и мирным жите-
лям Донбасса. Один из участ-
ников сообщества Олег 
Борисов (на фото) успел че-
тыре раза побывать на при-
фронтовых территориях. 
«ВМ» пообщалась с добро-
вольцем.

Олег, расскажите, как начина-
лись ваши гуманитарные ак-
ции?
Изначально был создан теле-
грам-канал «Вольному воля», 
к которому я присоединился. 
В этом сообществе мы собира-
ем конкретные запросы от лю-
дей. И покупаем все необходи-
мое. К нам присоединились 
и прихожане храма Иконы Бо-
жией Матери «Утоли моя печа-
ли». Они помогают нам молит-
вами, вещами, деньгами. 
Получается, вы доставляете 
адресную гумпомощь? 
Да. Иногда собираем что-то 
и от себя, например, недавно 
для бойцов передали 30 кило-
граммов меда с собственной 
пасеки. А так у нас есть кон-

кретные просьбы от людей. 
Они внимательно читают чат, 
смотрят, когда и куда мы мо-
жем заехать. И мы связываем-
ся с ними со всеми. Сейчас, 
когда на Донбассе стали рабо-
тать российские сотовые опе-
раторы, общаться немного 
легче. И вот мы договарива-
емся о встрече, приезжаем. 
Бывает, по дороге замечаем 
какой-нибудь поселок, кото-
рый с виду кажется заброшен-
ным. А там повсюду объявле-
ния: «Здесь есть люди!» И вот 
мы заезжаем туда, стараемся 
помочь едой, вещами. Но при-
ходится делать это все очень 
быстро, чтобы не попасть под 
очередной вражеский об-
стрел, прилет. 

Правда ли, что к вашему сооб-
ществу присоединились 
и люди из других стран? 
Да, есть добровольцы из Лат-
вии. Ну не все же в этой стране 
решительно настроены про-
тив нас. Есть люди, которые 
узнали о нашей волонтерской 
группе и оказывают финансо-
вую помощь. 
Что сейчас больше всего 
необходимо бойцам на пере-
довой?
Бойцам нужны тепловизоры 
и противодронные ружья. 
И, конечно, им всем необхо-
димы бытовые вещи — на-
тельное белье, носки. Стирать 
там невозможно, потому что 
воды нет. И проще надеть что-
то новое, а старое — выки-
нуть. Естественно, очень по-
могают влажные салфетки. 
Это самое главное средство 
гигиены.
Как удается совмещать волон-
терскую деятельность с основ-
ной работой?
У меня есть выходные, празд-
ники. Намного проще, конеч-
но, заниматься доставкой, 
когда находишься в отпуске. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Сегодня вечером в Цен-
тральном академическом те-
атре Российской армии со-
стоится финальный концерт 
участников детского конкур-
са патриотических песен 
«ZА ПОБЕДУ». 

Юные певцы и певицы с Дон-
басса и дети, чьи родные уча-
ствуют в спецоперации, с на-
чала года подавали свои заяв-
ки на участие.
— В минувшую пятницу 64 ре-
бенка вместе с сопровождаю-
щими взрослыми (всего 82 че-
ловека.  — «ВМ») приехали 
в Москву и были поселены 
в гостинице «Патриот» на тер-
ритории одноименного Воен-
но-патриотического парка, — 
рассказала пресс-секретарь 

конкурса Наиля Юрова. — 
В течение выходных с детьми 
проводились мастер-классы 
при участии профессиональ-
ных артистов эстрады. Также 
проходили репетиции высту-
плений, и сегодня 19 финали-
стов — как солистов, так 
и групп, — выйдут на сцену. 
По словам Наили Юровой, со-
стоявшиеся артисты будут 
оказывать поддержку юным 
дарованиям и непосредствен-
но во время концерта: дети 
будут выступать вместе со 
взрослыми певцами.
— К сожалению, не все участ-
ники смогли приехать к нам 
на финал, — отметила Юро-
ва. — В Москву из Херсонской 
области из-за обстрелов не 
смогли попасть двое братьев-

певцов: сейчас войска киев-
ского режима ведут огонь по 
транспортному коридору, по 
которому детей должны были 
вывозить в столицу. 
Она добавила, что изначально 
планировалось участие 21 фи-
налиста, но сегодня на сцену 
Театра Российской армии 
вый дут 19 детских дарований 
с патриотическими песнями, 
которые они во многом пони-
мают и чувствуют лучше 
взрослых.
Организатором мероприятия 
выступил Социально-культур-
ный центр «Герой будущего 
времени» при поддержке Ми-
нистерства обороны Россий-
ской Федерации. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

26 мая 12:30 Главный конструктор АО «Концерн «Калашников» Сергей Уржумцев демонстрирует модернизированный автомат 
АК-12. Оружие усовершенствовано с учетом опыта боевого применения в ходе специальной военной операции

Вынес пятерых раненых 
из боя 
Гвардии прапорщик Денис 
Шишов (1) служит фель-
дшером в противотанко-
вом дивизионе. На одном 
из заданий Шипов самоот-
верженно оказывал необ-
ходимую медицинскую по-
мощь раненым бойцам 
и офицерам, а также мест-
ному населению. Помимо 
этого, действуя в составе 
своего подразделения, 
гвардии прапорщик уча-
ствовал в прикрытии груп-
пы российских мотострел-
ков при освобождении 
очередного населенного 
пункта от украинских на-
ционалистов. В ходе бое-
столкновения с частями 
вооруженных сил Украины 
фельдшер под шквальным 
огнем оказывал неотлож-
ную помощь пострадав-
шим прямо на поле боя, 
после чего эвакуировал 
раненых в безопасное ме-
сто и маскировал их пози-
ции. Денис Шишов на себе 

вынес из-под обстрела пя-
терых сослуживцев, кото-
рые получили тяжелые 
ранения и не могли само-
стоятельно передвигать-
ся, и оказал им первую ме-
дицинскую помощь. 
Как только бой был закон-
чен, а противник — отбро-
шен на исходные позиции, 
гвардии прапорщик Денис 
Шишов помог обеспечить 
погрузку раненых и их до-
ставку в полевой госпи-
таль, где бойцам была ока-
зана вся необходимая ме-
дицинская помощь. 

Уничтожил огневую 
точку врага
Прапорщик Мухаммед Ма-
гамедов (2) выполняет бо-
евые задачи в составе мо-
тострелкового взвода, 
где он служит в должности 
наводчика-оператора 
боевой машины. Во время 
освобождения очередного 
населенного пункта 
от войск украинских наци-
оналистов, Магамедов вы-
теснял солдат ВСУ из по-
селка, однако при движе-
нии вдоль улиц заметил 
замаскированную огневую 
точку врага и атаковал ее 
шквальным огнем из пуш-
ки своей боевой машины 
пехоты. В результате при-
цельного попадания вра-
жеская пулеметная пози-
ция была уничтожена. 
Затем, при продвижении 
вглубь населенного пун-
кта, прапорщик заметил 
украинский расчет грана-
томета, который пытался 
скрытно пробраться в тыл 
наступающим российским 
подразделениям. Верно 
оценив маневр врага, Му-
хаммед Магамедов метким 
огнем уничтожил группи-
ровку противника, что по-
зволило не допустить по-
терь среди наших бойцов. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Противник готовит
провокации
На Донецком направлении 
за прошедшие сутки было 
ликвидировано до 340 укра-
инских боевиков. Об этом 
вчера сообщил официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

По словам представителя МО, 
кроме живой силы, россий-
ские войска также уничтожи-
ли шесть единиц вражеской 
техники. 
— На Донецком направле-
нии в результате активных 
действий подразделений, уда-
ров авиации и огня артилле-
рии Южной группировки во-
йск за сутки уничтожено до 
340 украинских военнослу-
жащих, три боевые брониро-
ванные машины, два автомо-
биля, а также самоходная ар-
тиллерийская установка Krab 
польского производства, — 
рассказал Конашенков. — По-
мимо этого, в районе города 
Богодухов Харьковской обла-
сти поражен пункт времен-
ной дислокации иностран-
ных наемников. 
Конашенков добавил, что не-
подалеку от населенных пун-
ктов Зализный Мост Черни-
говской области и Жовтневое 
Харьковской области уничто-
жены склады боеприпасов 
119-й бригады территориаль-
ной обороны и так называе-
мого иностранного легиона. 
— Опасность украинского на-
ступления сохраняется. Более 
того, интенсивность ударов 
по прифронтовой террито-
рии и по глубокому тылу гово-
рит именно об этом. Исполь-
зование оперативно-тактиче-
ских ракет «Гром-2», крыла-
тых ракет Storm Shadow, 
HIMARS в больших объемах, 
просто тяжелой артиллерии 
и реактивных систем залпо-
вого огня говорит о том, что 
у ВСУ нет никакого снарядно-
го голода, бьют старательно 
и прицельно, — заявил член 
главного совета военно-граж-
данской администрации За-
порожской области Влади-
мир Рогов. — Нам надо гото-
виться к серьезному противо-
стоянию. Однозначно ВСУ 
попытаются перейти в насту-
пление и сунуться на Запо-
рожском направлении. 

При этом, по оценке подпол-
ковника Народной милиции 
ЛНР в отставке Андрея Мароч-
ко, ВСУ могут к 1 июня уси-
лить обстрелы.
— Есть опасения, что после 
окончания ливневых дождей 
пройдут еще двое-трое суток 
и противник вновь активизи-
руется. Это будет как раз нака-
нуне Международного дня за-
щиты детей. Мы знаем, какую 
тактику и стратегию исполь-
зует противник. Вполне воз-
можно, что в этот день будут 
провокации и обстрелы со 
стороны украинских боеви-
ков, — отметил Марочко. 
Тем временем в России уже 
разрабатывают программу 
подготовки специалистов для 
помощи в адаптации участни-
ков СВО к мирной жизни. 
— Нами подготовлена ком-
плексная программа, которая 
будет реализована совместно 
с Уральским федеральным 
университетом. Она направ-
лена на подготовку специа-
листов по комплексной адап-
тации ветеранов СВО, — со-
общила глава Центра до-
полнительного образования 
Уральского института управ-
ления РАНХиГС Ольга Дзюба.
Последнее свидетельствует, 
что Россия уже работает на 
мирную перспективу. Однако 
подогреваемый Западом Ки-
ев, наоборот, идет на дальней-
шее обострение конфликта.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

АНДРЕЙ КЕЛИН 
ПОСОЛ РФ В ВЕЛИКОБРИТАНИИ

Мы хотим мира, но, конечно, 
есть условия. Для нас важны 
две вещи. Чтобы Украина 
непредставляла угрозы для 
России — это первое. И вто-
рое —чтобы к россиянам 
и украинцам относились как 
к представителям остальных 
стран мира. Мы не можем тер-
петь дискриминации. Это гру-
бое нарушение Декларации 
прав человека и всех других 
документов. Мы могли бы за-
ключить мир завтра, если бы 
украинская сторона была го-
това вести переговоры, но ус-
ловий сейчас для этого нет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московское отделение во-
лонтерского движения 
«Шьем для наших» обра-
зовалось в сентябре 
2022 года. Доверенным 
лицом организации стала 
герой ДНР Екатерина Пан-
филова, которая помогает 
в доставке грузов, среди 
которых также присутству-
ют теплые вещи, техника 
для солдат, тепловизоры, 
рации, медицинские това-
ры, генераторы.
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рассказов, которые мы выпускали в разные го-
ды. Первый сборник, «Живи, Донбасс», был про-
питан надеждой. Второй, «Донбасс живет», — 
ожиданиями того, что будет после завершения 
гражданской войны. А потом началась спецопе-
рация. И третий наш сборник, «Юный Донбасс», 
который выпущен в этом году, получился очень 
тяжелым, очень мрачным — несмотря на то, что 
это произведения для детей. В целом девять лет 
войны сильно отразились на творчестве всех, 
кто так или иначе связан с Донбассом: кто здесь 
живет, привозит гуманитарную помощь, у кого 
здесь близкие, кто просто сопереживает нам. 
Появилось так называемое Z-творчество. Ну, 
мне не очень нравится эта формулировка. Это 
русская культура эпохи конфликта, и творче-
ство наших современников, я уверен, в даль-
нейшем будут проходить в школах, как сейчас 
проходят произведения Твардовского, Эренбур-
га, Симонова. 
Как вообще родился такой сплав — фантасты 
и Донбасс? Казалось бы, не тот жанр, в котором 
можно рассказать об этой реальности.
Тут, наверное, моя личная заслуга. Я всю свою 
жизнь плотно общался с российскими автора-
ми, очень многих знаю лично, и в нужную ми-
нуту они оказались готовы приехать. В 2016 го-
ду Донбасс посетили мои друзья — писатели 
Андрей Лазарчук и Евгений Лукин. И мы тогда 
решили, что, как только станет менее опасно, 
проведем фестиваль. Поверьте, то «опасно», ко-
торое было тогда, и рядом не стоит с тем, что 
происходит на этих территориях сейчас! Но 
тогда мы не рискнули, провели в 2019-м. Мы все 
втроем начали обзванивать наших друзей: «Кто 
хочет в Донецк?» Приехали порядка 25 авторов, 
сейчас они носят звание отцов-основателей фе-
стиваля. Ну а на следующий год — по принципу 
сетевого маркетинга. Каждый участник при-
гласил еще пяток авторов. И вот сейчас завер-

Привезти столько народа на Донбасс, организо-
вать множество ярких мероприятий в условиях 
военных действий — задача не для слабонерв-
ных. Мы даже вынимали из телефонов россий-
ские сим-карты перед границей — чтобы не 
приняли случайно такое скопление людей за 
ротацию батальона и ничего по нам не «бахну-
ло». Но организаторы фестиваля Александр 
Кофман и Карина Павлючкова сделали все, что-
бы мы вернулись живыми, здоровыми и полны-
ми незабываемых впечатлений... 
Поймать Александра для разговора мне удается 
после завтрака в последний день конвента. За-
ходим в один из корпусов пансионата. В поме-
щении тихо. Начинаю задавать вопрос, но осе-
каюсь на полуслове: на диване, укутав колени 
пледом, сидя спит девушка-волонтер. 
— Лариса, ты что здесь? — шепотом спрашива-
ет Кофман. — Ты всю ночь здесь спала, что ли?
— Нет, я спала чуть-чуть, но решила еще, пока 
время есть, — отвечает девушка-волонтер. 
Александр предлагает провести интервью 
в другом месте, чтобы Лариса поспала. Все же 
она один из 13 волонтеров на 300 с лишним го-
стей фестиваля. И Кофман знает всех и каждо-
го — и их, и нас, участников, и даже новичков. 
И уже в столовой под умиротворяющий грохот 
кастрюль (не то что те звуки, что мы слышали 
накануне в Донецке) начинаем наш разговор.

Александр, при всех признаках обычного литера-
турного фестиваля — семинары, концерты, не-
формальное общение — это мероприятие кажет-
ся уникальным явлением. Выступления в разных 
городах, выезды агитбригад к бойцам, гумани-
тарная помощь жителям региона, которую при-
возили участники... Как родился такой формат?
К нашей радости, Донбасс оказался своего рода 
«точкой сборки». У нас получилось объединить 
то, что раньше ни у кого в России не получа-

лось: большую литературу с фантастикой. По-
путно присоединив к этим направлениям поэ-
зию, мультипликацию, иллюстрацию, музыку, 
кино, театр. В мирное время не думаю, что у нас 
бы это получилось. Но сейчас деятели культу-
ры — я говорю о настоящих деятелях, тех, кто 
живет и творит для России, а не о тех, кто всю 
жизнь рассматривал ее как кормушку, — объе-
динились вокруг ДНР и ЛНР. В этом и трагедия, 
и ценность Донбасса для всей России. 
Сейчас формируется новая творческая элита. 
На ваш взгляд, можно ли называться писателем, 
если ты не поехал сам, не стал свидетелем 
и участником самых главных событий, которые 
сейчас происходят с нашей страной?
Ну, знаете, очень многие авторы, родившиеся 
намного позже окончания Великой Отече-
ственной войны, пишут о ней. Необязательно 
ехать и смотреть. Важно иметь эмпатию, уметь 
сопереживать тем процессам, которые проис-
ходят, пропускать через себя чужую боль. Опре-
деленный процент людей — очень неболь-
шой — ездит сюда за так называемой натурой. 
Чтобы потом «выстрелить» на эфире, показать 
свою принадлежность к проблематике Донбас-
са. Но история все расставит на свои места. 
И, слава богу, людей с такой мотивацией очень 
мало. Абсолютное большинство приезжает 
поддержать республики. Поддержать так, что-
бы местные жители поняли: вот они — такие 
писатели, такие поэты, такие музыканты — они 
за нас, они приехали, они здесь выступают! Они 
здесь проводят мастер-классы, тренинги. Разу-
меется, посещение всех этих мероприятий бес-
платно. И при необходимости фонд фестиваля 
собирает деньги на то, чтобы накормить Мари-
уполь, купить бронежилеты, еще что-то, необ-
ходимое ребятам на передовой.
Похож ли пятый сезон фестиваля на остальные?
Совершенно нет. И буду откровенен: я очень до-
волен фестивалем. Он прошел прекрасно для 
таких условий. Но это не наш формат. Наш фор-
мат — это центр города Донецка и десятки, сот-
ни площадок. Школы, институты, воинские 
части. В этот раз мы базировались в селе Урзуф 
и потеряли катастрофическое количество вре-
мени на «логистическое плечо», добираясь от-
туда в Мариуполь по полтора часа. В Мариуполе 
проходило большинство мероприятий (их про-
водили и в Урзуфе, Сардане, Мангуше, а агит-
бригады выезжали в воинские части. — «ВМ») 
Урзуф был выбран по соображениям безопас-
ности, в Донецке постоянные обстрелы. И там 
находились единственные пансионаты, где 
можно было поселить такое количество людей . 
Поэтому другого выхода у нас просто не было. 
И я безумно благодарен хозяйке нашего пан-
сионата, Татьяне Владимировне Михалко, ор-
ганизовавшей писателям очень теплый прием. 
Все сложилось так, чтобы у нас все получилось! 
Вы, наверное, читали тексты большинства авто-
ров. Насколько тема спецоперации, боль Донбас-
са, отражается в их произведениях?
Я не могу сказать, что читал сам тексты всех 
трех сотен участников. Но я могу сказать об 
этом на примере сборников фантастических 

V Международный литературный фестиваль «Звезды над Донбассом» в Донецкой Народной Республике собрал более 300 писателей, поэтов, музыкантов, издателей, 
артистов. «Вечерняя Москва» пообщалась с его организатором, председателем Общественной палаты ДНР Александром Кофманом о том, почему жителям 

освобожденных территорий так важна поддержка с «большой земли». 

Новая культурная элита России живет и творит для страны

Мы русские дончане

ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
Заместитель редактора 
Объединенной службы 
новостей

Никак не могу 
навестить мать 
в Израиле, так 
как нахожусь 
в розыске 
Интерпола

Александр Кофман родился 30 августа 
1977 года в городе Макеевке Донецкой 
области. В 1999 году окончил Донбасскую 
государственную академию строительства 
и архитектуры и получил диплом инжене-
ра-строителя. Затем получил диплом эко-
номиста. Был топ-менеджером крупных 
системообразующих предприятий. 
В 2014–2016 годах Александр Кофман 
был министром иностранных дел Донец-
кой Народной Республики. В 2019 году 
был избран председателем местной Об-
щественной палаты. С 2019 года Коф-
ман — учредитель и организатор фестива-
ля «Звезды над Донбассом». Член Союза 
писателей ДНР. Лауреат Третьего между-
народного фестиваля имени А. С. Пушкина 
и других литературных премий. Автор 
идеи создания книги для первоклассни-
ков «Азбука Донбасса» (2021). Кстати, 
один из экземпляров хранится в музее ре-
дакции «Вечерняя  Москва». 

ДОСЬЕ

Фестиваль «Звезды над Донбассом» 
в 2023 году — пятый по счету, при этом в оч-
ном формате проходили только три фести-
валя. В прошлом году вместо литературных 
мероприятий писатели провели гуманитар-
ную акцию — организовали сбор средств 
в помощь жителям освобожденных терри-
торий, привезли подарки детям, а военным 
доставили амуницию. В этом году многие 
участники по своей инициативе привезли 
гуманитарную помощь, библиотекам Дон-
басса передали книги. Музыканты, поэты 
выступили в военных частях, госпиталях. 
Писатели, журналисты, сценаристы поде-
лились с жителями Донбасса секретами ма-
стерства. Среди участников V Международ-
ного литературного фестиваля «Звезды 
надДонбассом» — писатели Мария Семе-
нова, Роман Злотников, Андрей Лазарчук; 
поэты Дмитрий Артис, Анна Долгарева, Ан-
на Ревякина, Игорь Караулов, Ника Батхен, 
Ольга Данилова-Старушко; сценаристы 
Сергей Волков, Алексей Гравицкий, компо-
зитор Евгений Кобылянский.  

справка

шился пятый фестиваль с рекордным числом 
приглашенных, и я понимаю, что это макси-
мум. Еще больше людей не смогли бы принять 
со своим ресурсом: не финансовым — челове-
ческим. Потребовалось бы переходить на дру-
гие форматы, которые в некоторой степени 
обезличили бы фестиваль.
Какие сейчас в целом настроения на освобож-
денных территориях?

Очень разные. От тех, кто с радостью принима-
ет нас, обнимает, плачет, говорит: «Наконец-то 
вы вернулись», — как хозяйка нашего пансио-
ната. До тех, у кого дети, внуки воюют на дру-
гой стороне, против нас, и они нас ненавидят. 
Здесь происходит гражданская война. И граж-
данские войны — к сожалению, не знаю других 
примеров, — заканчиваются только полным, 
безоговорочным уничтожением одной из сто-
рон. Я не говорю до последнего солдата, нет. До 
последнего очага сопротивления.
Наверное, тех, кто против того, что Донбасс стал 
российским, меньшинство здесь — в Донецке, 
в Мариуполе. Или они теперь просто не говорят 
об этом открыто?
Во-первых, не говорят. Во-вторых… Нет, конеч-
но же, их меньшинство. Но поверьте, если сме-
шать сто бочек меда с одной бочкой дегтя, по 
итогу мы получим сто одну бочку дегтя.
Вы включены в санкционные списки как мини-
мум восьми стран. Вам это хоть раз помешало 
в жизни?
Нет, потому что у меня нет никаких счетов за 
границей, недвижимости там. Хотя! Пожалуй, 
что помешало. В 2014 году меня пригласили 
возглавить в Польше пророссийскую партию 
«Перемена», стать ее почетным сопредседате-
лем. Дело в том, что создавали ее мы вместе 
с Матеушем Пискорским (политик, публи-
цист. — «ВМ»). Я никогда не ограничивал свою 
деятельность Донбассом, Россией. Борьба с на-
цизмом не имеет границ. Но меня тогда не пу-
стили в Польшу, был большой международный 
скандал по этому поводу. Так что я почетный 
сопредседатель партии, ни разу не бывавший 
в стране, в которой она зарегистрирована. 
А в целом мне больше мешает жить факт нахож-
дения в розыске Интерпола, нежели в санк-
ционных списках. Он неприятен потому, что 
я не могу поехать в Израиль, чтобы навестить 

мать, — есть риск, что меня арестуют и выдадут 
Интерполу.
В Мариуполе пострадал почти каждый дом, 
но кипит стройка, в город возвращается жизнь. 
А в Донецке почти не видно следов ежедневных 
обстрелов. Как он остается таким ухоженным?
В Донецке практически моментально ликвиди-
руются все последствия обстрелов. Коммуналь-
ные службы работают так, как не работали ни-
когда в мирное время! Их труд достоин уваже-
ния, особенно учитывая ту низкую зарплату, 
за которую они это делают. Что касается Мариу-
поля, он разрушен не обстрелами. Он разрушен 
отступающей украинской армией. Они сжига-
ли, уничтожали дома, которые могли впослед-
ствии стать нашими огневыми точками. Разру-
шали, несмотря на жителей этих домов, находя-
щихся в тот момент в подвалах! Но если Мариу-
поль потрясает тысячами сожженных домов, 
причем многие из них уже восстановлены, то 
Донецк потрясает погасшими окнами и забиты-
ми витринами. Многие остаются здесь, несмо-
тря на ежедневный риск. Но кто-то уехал.
Какие задачи сейчас стоят перед вами как перед 
председателем Общественной палаты Донецкой 
Народной Республики?
Всегда основная задача Общественной пала-
ты — связь между властью и обществом, фор-
мирование диалога. И, на мой взгляд, у нас это 
хорошо получается.
На освобожденных территориях после вхожде-
ния в состав России происходит административ-
ная перестройка. Как оцениваете ее ход?
Это в любом случае пойдет нам на пользу. 
В частности, Общественная палата ДНР обрета-
ет другой статус. Прежний закон, касающийся 
ее деятельности, был более мягким. А в России 
Общественная палата — серьезнейший орган, 
с которым считаются, к которому прислушива-
ются и корректируют свою работу. Мы собира-
ем проблематику в обществе, выносим ее на-
верх, предлагаем пути решения. Это тот самый 
элемент меритократии (власть достойных, 
наиболее способных. — «ВМ»), о которой я всег-
да мечтал как о государственном строе. 
Каким вы видите будущее Донбасса?
Донбасс — уникальный регион. Эти девять лет 
войны, с одной стороны, уничтожили его по-
тенциал — потому что уехало очень много мо-
лодежи, разрушено много предприятий. С дру-
гой стороны, он, по сути, выпестовал новую 
нацию. Очень многие дончане в ответ на во-
прос: «Кто вы по национальности?» — отвеча-
ют: «Дончане». Русские — это выше, это супер-
этнос. Мы русские дончане. Не евреи, не укра-
инцы, не поляки, не татары, не греки. И эта но-
вая политическая нация очень трудоспособна, 
очень сильна. И поэтому то, что мы смогли 
сформировать за эти девять лет, пойдет на 
огромную пользу России. Это сейчас видно и во 
время военных действий: наши бойцы из До-
нецка совсем иначе воюют, чем большая часть 
россиян. Это видно и в работе: уехавшие отсю-
да в другие регионы страны показывают потря-
сающие результаты в любых процессах. За них 
держатся. И я очень надеюсь, что, когда все на-
ладится, они вернутся домой.
Вы — музыканты, поэты — ездили в составе 
агитбригад к бойцам. Это в рамках фестиваля 
происходило первый раз?
Третий. Подобные выезды мы организовывали 
и в прошлые годы. Война-то идет на Донбассе 
с 2014 года. Поэтому агитбригады были всегда. 
Просто раньше они ездили в более спокойном 
режиме. Скажем, Мариуполь, где сейчас нахо-
димся, — более-менее безопасен. А подразделе-
ния, куда мы ездили в составе бригад, — это 
вторая, третья линия обороны. Они ничуть не 
менее и не более опасны, чем центр Донецка. 
И туда и туда «прилететь» может в любой мо-
мент времени. Это никак не прогнозируемо. 
Бах! И прилетело.
Фестиваль закончился, работа продолжается. 
Чем заняты сейчас?
Сейчас с нетерпением ждем, когда к нам придет 
140 килограмм кварцевого песка для интерак-
тивной песочницы, отправим ее в Дом малют-
ки. Еще участвуем в организации поездки 
50 ребят из ДНР в Москву — там их ждет обшир-
ная программа ко Дню защиты детей. Фонд фе-
стиваля не прекращает работу ни на минуту.

1 марта 2022 года. Александр Кофман уверен, что в будущем произведения современных авторов о Донбассе окажутся в школьной программе
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МИХАИЛ ВАСЬКОВ
ОРГАНИЗАТОР

Запуск воздушных змеев — 
это не только развлечение 
для детей, но и отличное хоб-
би для взрослых. Любители 
творчества найдут отдушину 
в раскрашивании и сборе сво-
их уникальных моделей. При-
ятно удивят своей сложностью 
воздушные змеи авиамодели-
стов: за ветром нужно очень 
внимательно следить и регу-
лярно проверять и поправлять 
тросы, благодаря которым 
змеи крепятся к земле. А за-
пуск самых больших моделей 
и вовсе потребует от вас сла-
женной команды единомыш-
ленников. Попробуйте, вдруг 
это увлечение вас захватит!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Карелы научили москвичей 
плести корзины из джута 

Молодежь займется развитием 
своей малой родины 

Вчера на ВДНХ прошел V фе-
стиваль культуры народов 
Карелии «Мельница Сампо».

Глава Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей Виталий 
Сучков отметил, что в столице 
проживают более 140 нацио-
нальностей и национальные 
праздники проводятся для то-
го, чтобы лучше узнать куль-
туру соседей.
— Ежегодно фестиваль 
«Мельница Сампо» становит-
ся украшением культурной 
жизни Москвы, — отметил 
Сучков.
Организатор праздника На-
дежда Алферова рассказала, 
как появилось название фе-
стиваля. Слово «Сампо» взято 
из карело-финского эпоса 
«Калевала». Мельница Сам-
по — чудо-предмет, обладаю-

щий магической силой, кото-
рая приносит людям счастье, 
благополучие и изобилие.
С утра на ВДНХ началась яр-
марка, на которой москвичи 
приобретали сувениры.
— На мастер-классах гости 
своими руками расписывали 
карельский пряник, плели 
корзины из джута, — расска-
зала Надежда Алферова. — 
Детям понравилось плести 
карельский браслет и изгото-
вить куклу-оберег. А взрослые 
попробовали себя в роли куз-
неца.
Фестиваль завершился вечер-
ним концертом, на котором 
выступили ансамбль народ-
ных инструментов «Кантеле» 
и заслуженный артист Респу-
блики Карелии, певец Владис-
лав Косарев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера стартовал молодеж-
ный образовательный форум 
«Алтай. Территория разви-
тия — 2023». Мероприятие 
соберет на своей площадке 
боле 500 участников со всей 
страны. 

По словам руководителя мо-
лодежного образовательного 
форума «Алтай. Территория 
развития» Екатерины Четош-
никовой, для молодых людей 
участие в мероприятии от-
крывает новые возможности, 
позволяет увидеть себя с но-
вой стороны. 
— Наш образовательный фо-
рум — это та территория раз-
вития, которая позволяет бы-
стро трансформировать по-
тенциал современного моло-
дого поколения в реальные 
дела. В этом смысле форум для 
ребят может стать социаль-
ным лифтом, — рассказала 

Четошникова. — АТР — это 
сообщество новых лидеров. 
Совместная работа на пло-
щадках позволяет обзаве-
стись единомышленниками.
Помимо этого, Четошникова 
отметила, что на форуме так-
же презентуется множество 
действующих проектов в сфе-
ре добровольчества, патрио-
тики, бизнеса. 
— Участники могут стать про-
водниками этих проектов на 
своих территориях. К нам 
приехали представители из 
86 регионов России и ребята 
из девяти разных стран, — до-
бавила Екатерина Четошни-
кова. 
Участниками мероприятия 
стали молодые люди от 18 до 
35 лет, реализующие себя 
в сфере проектной и исследо-
вательской деятельности. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Летают высоко. Небо заполнили русалки, 
драконы, экзотические рыбы и киты
В музее-заповеднике «Цари-
цыно» прошел 19-й весенний 
фестиваль воздушных змеев 
«Пестрое небо».

Сильный ветер треплет воло-
сы, вырывает салфетки из рук 
и постоянно норовит украсть 
чей-нибудь плед с газона — но 
посетителей фестиваля это 
лишь радует. Пока дует ветер, 
все выше и выше поднимают-
ся в небо красные трилобиты, 
за которыми устремляются 
рыбы и драконы. Не проходит 
и получаса, как все небо по-
крывается яркими, разноц-
ветными пятнами. Воздуш-
ные змеи напоминают облака 
на полотне экспрессиониста, 
настолько они выделяются. 
По словам жительницы По-
дольска Ангелины Ковровой, 
она специально выделила вы-
ходной день на один лишь фе-
стиваль, и приехала в Москву.
— Это потрясающее зрелище, 
ради которого стоит отложить 
все свои дела, — уверенно го-
ворит она. — Глядя на то, как 
все меньше становятся улета-
ющие вверх драконы, сразу 
вспоминаю Драгунского с его 
«красный шарик в синем не-
бе». Есть в полете воздушных 
змеев что-то волшебное и за-
гадочное — в конце-то кон-
цов, мы, благодаря им, следим 
за движением потоков ветра 
на высоте!
Тут неподалеку в воздух взмыл 
совсем небольшой змей-
треугольник. Вслед за ним на 
всей площадке фестиваля все 
больше и больше ярких лоску-
тов стали ловить ветер и под-
ниматься над головами. Ведь 
посетители «Пестрого неба» 
не просто зрители, но и участ-
ники, каждый из которых мо-
жет запустить своего воздуш-
ного змея. Алексей Петров, 
живущий неподалеку от Ниж-
него Царицынского пруда, по-
делился, что пришел на фести-
валь в первый раз, хоть до это-

го неоднократно наблюдал за 
его проведением с собствен-
ного балкона.
— Живу на девятом этаже, так 
что, наверное, уже года три 
назад отметил, что тут прохо-
дит фестиваль, — сказал 
он. — Но все никак времени 
не находилось посетить. А тут 
товарищ напомнил, что пло-
щадка запуска совсем рядом 
с моим домом, да и предложил 
сходить. Честно скажу, сам 
себя ругаю, что откладывал 
визит в долгий ящик. Мало то-
го, что тут красиво, так еще 
и на мастер-классе показали, 
как сделать воздушного змея 
своими руками. Сейчас будем 
запускать.
А вокруг центральной пло-
щадки тем временем собра-
лась целая толпа: организато-
ры аккуратно разложили по-

среди газона темно-синее по-
лотно и начали крепить 
идущие от него тросы к специ-
альным столбикам, вбитым 
в землю. Спустя несколько 
минут и сильных порывов ве-
тра — и над травой припод-
нялся внушительный синий 
холм. Своими размерами ви-
зитная карточка «Пестрого 
неба» поражает, ведь этот 
тридцатиметровый воздуш-
ный змей не отличается габа-
ритами от своего прообраза, 
большого синего кита. Мед-
ленно качнув плавниками, 
словно с неохотой, он взлета-
ет, оставляя под собой востор-
женных зрителей. Вот уж 
и правда — зрелище, которое 
стоит увидеть своими гла-
зами!
ГЛЕБ БУГРОВ
g.bugrov@vm.ru

27 мая 15:20 Посетительница фестиваля «Пестрое небо» Надежда Шабалина на фоне самого 
большого воздушного змея в виде взрослого синего кита

Депутат предложил 
платить отцам
Депутаты Государственной 
думы предложили ввести 
в стране отцовский капи-
тал — как средство стимуля-
ции демографии.

С такой инициативой высту-
пил руководитель партии 
ЛДПР Леонид Слуцкий. По 
словам парламентария, учре-
дить отцовский капитал в Рос-
сии необходимо для подъема 
рождаемости. В ЛДПР счита-
ют, что такой финансовый ин-
струмент должен быть отдель-
ным от существующего сей-
час материнского капитала 
и дополнять его. Предлагает-
ся, что каждый отец, состоя-
щий в официальном браке, 
будет получать единовре-
менную выплату размером 
в 500 тысяч рублей за одного 
ребенка и по одному миллио-
ну рублей за каждого ребенка 
после третьего. Как это будет 
соотноситься с льготами для 
многодетных (такими счита-
ются семьи, где три и более 
детей. — «ВМ»), Слуцкий не 
уточнил.
При этом депутаты предлага-
ют отцовский капитал сде-
лать и инструментом сохране-
ния брака.
— В случае развода отец обя-
зан будет вернуть из своего 
дохода значительную часть 
отцовского капитала, — отме-
тил Слуцкий. 
Однако экономисты сомнева-
ются в принципиальной воз-
можности государственного 
бюджета в нынешних услови-
ях обеспечить отцовский ка-
питал так, как предлагают де-
путаты.
— Учитывая бюджетный де-
фицит, который мы сейчас 
имеем, возникающие неопре-
деленности с Китаем и пока 
еще даже приблизительно не 
понятные затраты на восста-
новление воссоединившихся 
с Россией областей и норма-
лизацию жизни на их терри-

тории, я думаю, что бюджет 
такое, скорее всего, не потя-
нет, — говорит экономист, 
аналитик банковского секто-
ра Александр Разуваев.
По мнению Разуваева, сама 
постановка вопроса относи-
тельно отцовского капитала 
выглядит странно.
— Я считаю, что мужчина дол-
жен сам зарабатывать на себя 
и на свою семью. То есть мате-
ринский капитал понятен во 
всех смыслах, а отцовский 
представляется каким-то про-
тивоестественным. Льготы — 
понятны, а отцовский капи-
тал — нет. По-моему, это про-
сто какая-то популистская 
риторика, — считает Алек-
сандр Разуваев.
Он подчеркнул, что никаких 
серьезных исследований во-
проса об отцовском капитале 
с экономической точки зре-
ния не проводилось, аналити-
ческих публикаций на эту те-
му не было.
В свою очередь, председатель 
Наблюдательного совета Ин-
ститута демографии, мигра-
ции и регионального разви-
тия Юрий Крупнов назвал 
предложение об отцовском 
капитале антидемографиче-
ским.
— Главная проблема, лежа-
щая в основе нашего демогра-
фического кризиса, — это 
кризис института семьи как 
такового. Размывание и ниве-
лирование традиционных се-
мейных ценностей и восприя-
тия семьи как единого орга-
низма, единой и главной 
ячейки общества, — отмечает 
Юрий Крупнов. — Нам нужны 
не отдельные материнские 
и отцовские капиталы, разоб-
щающие семью, а единый се-
мейный капитал. Вот только 
при такой постановке вопро-
са можно исправить демогра-
фический провал.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Кошка бережет корабль
на всякий пожарный случай
31 мая отмечается День по-
жарной охраны Москвы. 
В преддверии праздника 
столичные огнеборцы пока-
зали работу одного из своих 
пожарных кораблей — «На-
дежды».

Ежедневно на дежурство, по 
словам заместителя команди-
ра корабля, лейтенанта вну-
тренней службы Вячеслава 
Ступкина, заступают шесть 
человек личного состава: ка-
питан, замкомандира ко-
рабля, механик, старший мо-
торист и пожарное звено из 
трех человек. Но на пристани 
сотрудников встречает седь-
мой и самый любимый всеми 
«огнеборец» — черная кошка, 
которая получила ласковую 
кличку Бусинка. Ее три года 
назад спас механик Андрей 
Харитонов, который услы-
шал, как где-то мяучит коте-
нок, сорвавшийся вниз в воду. 
— Была целая спасательная 
операция, — рассказывает 
он. — У нас Бусинка живет 
в свободном режиме, нигде не 
закрыта, но и не убегает. Про-
вожает, встречает каждую 
смену. Мы ее поставили на 
«довольствие». 
Андрей, по его словам, служит 
на корабле гораздо дольше. 
Около 20 лет. 
— Мне нравится, — утвержда-
ет Андрей. — Мы выходим 
только на крупные пожары. 
А вот тушить костер дачников, 
например, нас не пошлют.

А между тем «Надежда» отхо-
дит от причала и начинает де-
монстрировать все свое уме-
ние. Сначала она дает залп из 
всех трех своих стационарно-
лафетных стволов, располо-
женных на корме и носу. 
— Их можно приводить в дей-
ствие как стационарно, так 
и в ручном режиме, — рас-
сказывает Вячеслав Ступ-
кин. — Подача воды составля-
ет 240 литров в секунду. Прав-
да, последний раз их пришлось 
применять в прошлом году, 
когда горели склады в районе 
станции метро «Тульская». 
Но «Надежде», по его словам, 
приходилось принимать уча-
стие и в тушении других круп-
ных пожаров. Таких как на 

ТЭЦ-1 на Раушской набереж-
ной, причале Лужники, фа-
брике «Красный Октябрь». 
— Участвовал корабль и при 
тушении теплоходов «Мо-
сква-58» и «Москва-90» в зато-
не Новинки, — говорит он. — 
Всего же в Москве на боевое 
дежурство ежедневно засту-
пают 1600 пожарных и спаса-
телей, на вооружении кото-
рых находится 460 единиц 
техники. В том числе — верто-
леты, БЛА и пожарно-спаса-
тельные плавсредства. 
А «Надежда», закончив вирту-
озную «стрельбу» (стволы бы-
ли направлены в сторону гуля-
ющих по набережной москви-
чей, которые пришли погла-
зеть на корабль, но все 
отрегулировано таким обра-
зом, чтобы водяные струи не 
добивали до горожан), начала 
«вальсировать» на водной 
глади. Судно выполняло пово-
роты и развороты, то замед-
ляя, то ускоряя свой ход. 
— Конструкция позволяет 
«Надежде» быть очень манев-
ренной и приближаться к вы-
соким гранитным набереж-
ным в Москве, — говорит 
Ступкин. — А дежурная зона 
ответственности составляет 
82 километра водного пути.
Позже, не успела «Надежда» 
причалить, на борт тут же вбе-
жала Бусинка и забралась на 
руки сотрудника Евгения Мо-
розова. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

26 мая 16:40 Заведующая библиотекой «Пионер» Екатерина Сосина проводит экскурсию по своему учреждению для школьников. Она любит свою работу, и в прошлом 
году она была признана лучшим библиотекарем столицы по итогам профессионального конкурса «Московские мастера»

Лучший библиотекарь Мо-
сквы 2022 года, заведующий 
детской библиотекой № 211 
«Пионер» Екатерина Сосина 
проводит для столичных 
школьников экскурсию по 
своему учреждению. Проходя 
мимо высоких стеллажей, за-
ставленных книгами, Екате-

рина рассказывает про саму 
библиотеку, про историю ред-
ких экземпляров, которые по-
тертыми корешками привле-
кают внимание любопытных 
школьников.
— Дети стали больше интере-
соваться литературой. Снача-
ла они приходят со списком 
книг на лето, который получи-
ли для чтения в школе. А по-
том начинают увлекаться 
юношеской литературой, — 
рассказывает Екатерина Со-
сина. — Ребята чаще выбира-
ют произведения в жанре 
фэнтези, приключения и на-
учно-популярную литературу. 
Досуг с книгой в руках стали 
больше проводить взрослые, 
а также пенсионеры.
— Пожилые люди, у которых 
достаточно свободного вре-
мени, любят зайти в учрежде-
ние, чтобы посетить занятия 
«Московского долголетия» 
и взять что-нибудь почитать, 
как они говорят, «для ду-
ши», — говорит Сосина.

А взрослые выбирают детек-
тивы и исторические романы, 
отмечает она. 
После того как заработал 
единый электронный каталог 
библиотек города Москвы, 
в «Пионер» начали приходить 
жители разных округов столи-
цы, что тоже можно назвать 
причиной увеличения числа 
людей, посещающих такие уч-
реждения.
Чтение популяризируют не 
только библиотеки, но и дру-
гие культурные учреждения 
города, например музеи.
— В последнее время библио-
тека стала культурным цен-
тром, который объединяет 
людей всех возрастов. Мы ча-
сто проводим различные кон-
курсы патриотической на-
правленности, что привлека-
ет внимание людей к кни-
гам, — сообщает заведующий 
библиотекой Музея Победы 
Елена Анохина. — Большую 
роль, конечно, играет семья. 
Если родители будут читать, 

то дети тоже захотят взять 
в руки книгу. Сейчас мы заме-
чаем, что так и происходит.
Университеты тоже привлека-
ют внимание к чтению книг. 
Только их аудитория — сту-
денты. Всероссийская акция 
«Библионочь-2023», которая 
прошла 27 мая, больше других 
мероприятий заинтересовы-
вает людей чтением.
— «Библионочь» — это не 
только про книги, это про уме-
ние творчески воспринимать 
текст, работать в команде. Мы 
соединили интерес молодежи 
к квестам и знание литерату-
ры. Например, провели квест 
«Вспомнить все», это помога-
ет развить интерес молодежи 
к литературе, укрепить твор-
ческие и коммуникативные 
навыки, — говорит первый 
проректор Российского госу-
дарственного социального 
университета Джомарт Али-
ев. — Квест способствует при-
влечению людей в библиоте-
ки, делая их точками притя-

жения, повышая их престиж 
и значимость. Библиотеки 
как место хранения информа-
ции будут востребованы всег-
да. Но важно, чтобы форма 
работы библиотек менялась, 
становилась более современ-
ной, интерактивной. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

За мной, читатель! Книги 
ведут тропой познания

27 мая состоял-
ся Общероссий-
ский день биб-
лиотек. Специа-
листы рассказа-
ли «ВМ», почему 
москвичи стали 
больше интере-
соваться чтени-
ем книг. 

дата

26 мая 13:20 Члена экипажа корабля «Надежда» Евгения Морозова вышла встречать 
пожарная кошка по кличке Бусинка
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Пожарный корабль «На-
дежда» стоит на вооруже-
нии в Северном админи-
стративном округе 
в 51-й специализирован-
ной пожарно-спасатель-
ной части. Пришвартовано 
судно на Павелецкой на-
бережной. Предназначен 
пожарный корабль 
для доставки боевого рас-
чета, оборудования 
и средств пожаротушения 
к месту возгорания и его 
тушению на прибрежных 
объектах и плавсредствах.
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ДМИТРИЙ ДОЛГОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ РОССИЙСКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДЕТСКОЙ 
БИБЛИОТЕКИ РГДБ

Представление о том, что в би-
блиотеке можно только взять 
книгу, давно ушло в прошлое. 
Сегодня РГДБ — это культур-
ный центр, в котором проходит 
большое количество меропри-
ятий, так или иначе связанных 
с литературой, — встречи с пи-
сателями, книжные фестивали, 
выставки, мастер-классы, 
спектакли, квесты, викторины, 
показы кино, мультфильмов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Легко ли быть 
трудоголиком

Силком работать 
не заставишь

Мой бывший одноклассник, Дима, всю жизнь работал са-
мозабвенно. То есть работа для него была приоритетом 
номер один. Интересно, что сферы применений своего не-
иссякаемого трудоголизма Дима менял. То занимался ди-
зайном, то открывал флористический магазин, то вдруг 
открыл магазин здорового питания… Неизменным оста-
валось только одно: Дима работал по двадцать четыре часа 
в сутки, каждый раз вкладывая в новое дело душу. Как при 
таком напряженном графике Диме удалось два раза же-
ниться и стать отцом троих детишек — еще одна его загад-
ка. Он все время куда-то спешил, боялся не успеть. Инсульт 
в сорок семь лет — обычное дело у мужчин, объяснил поз-
же доктор. Не соизмеряют нагрузку. Не отдыхают как сле-
дует, не восстанавливаются.
Дима несся по жизни, как ревущая горная река, а стал вдруг 
тихим прудиком, поросшим тиной. Другой ритм жизни — 
принципиально другой. Целое событие в жизни прудика, 
когда лягушка запоет брачную песнь или когда придет на 
бережок белоголовый мальчик поудить карасиков… Вот 
и у Димы теперь другой темп жизни, другие радости. Он 
женился в третий раз, и его новая жена совсем не похожа на 
двух предыдущих. Те-то были практически модели, девуш-
ки яркие, с большими запросами. Нынешняя его женщина 
очень полная, очень спокойная — именно с ней, такой вот 
«немодельной», простой бабешкой обрел Дима неожидан-
ное счастье. Он даже вышел на работу, какая-то необреме-
нительная и не сильно оплачиваемая у него должность по 
найму. Каждый вечер со своей Олей Дима гуляет неспеш-
ным шагом неподалеку от дома. Они идут, взявшись за ру-
ки, и не могут наговориться.
— Я никогда не был так счастлив, как сейчас, — сказал мне 
Дима. — Бог остановил меня этой проклятой болезнью, 
сказал, ты погляди, как живешь? Когда последний раз ви-
дел росу на траве, слушал соловья? Одни только деньги, 
деньги, причем я ж их и тратить-то не успевал! Отдавал 
Марине, отдавал Жанке, менял машины — для чего? Толь-
ко остановившись, я понял, как неправильно жил.
Что ж, это, как говорили когда-то, «два мира — два дет-
ства». Есть те, кто считает, что лучше много работать 
и много зарабатывать. Опрос НАФИ показал, что таких 
аж 60 процентов. 31 процент лучше посвятит время себе, 
пусть и с потерей в деньгах. Девять процентов, как водит-
ся, не определились, чего же им хочется — свободы или 
денег.
Половина опрошенных — 55 процентов — считают, что 
два выходных в неделю — это нормально. 36 процентов 
мечтают о том, чтобы в неделе было три нерабочих дня, 
4 процента совсем обнаглели и хотели бы четыре выход-
ных. Я, пожалуй, отношусь к этим 4 процентам… Но есть 
и такие, которые считают, что отдыхать — вообще лишнее. 
Дима когда-то тоже входил в эту категорию. К счастью, та-
ких фанатов работы немного, всего лишь 1 процент.
Среди трудоголиков подавляющее большинство — моло-
дежь. А если «фильтровать» по гендерному признаку — то 
чаще полностью отдаются работе мужчины. Чем старше 
человек, тем яснее он понимает простую истину: всех де-
нег не заработаешь. И еще — мы бегаем по кругу, как за-
гнанные лошади, и в безумной гонке пропускаем все самое 
важное. Первый шаг ребенка, первую весеннюю бабочку 
или вот восхитительную майскую сирень, которая в этом 
году цветет так роскошно. И ладно б еще положить свою 
жизнь на алтарь чего-то по-настоящему великого и нужно-
го. А то ведь пробегаешь так большую половину жизни, 
чтобы потом вдруг понять, что будто о тебе афоризм: 
«Больше всех в колхозе работала лошадь, но председателем 
так и не стала».

Систему высшего образования снова и снова пытаются 
хоть как-то вписать в реалии современной действительно-
сти. А она все никак. От Болонской системы вроде бы от-
казались, но на смену ей предложили нечто очень похожее. 
Работодатели ногами топают: мол, недоучки на предпри-
ятия приходят, опыт и умения на нуле, а зарплату требуют 
ого-го. Чтобы хоть как-то их утешить, компаниям и орга-
низациям предоставили господдержку в формате субсиди-
рованного найма. То есть стали приплачивать за прием на 
работу молодых да ранних. И тоже не очень помогло: по 
данным Росстата, число безработных выпускников с про-
фессиональным образованием по-прежнему серьезно пре-
вышает средний показатель по стране.
И очередная инициатива депутатов Госдумы вернуть в ву-
зы систему обязательного распределения выпускников 
оригинальностью, прямо скажем, не блещет. Было такое 
еще в советские годы, когда плановая экономика хоть как-
то позволяла вычислить потребность в тех или иных ка-
драх на местах. Теперь депутаты снова предлагают выпуск-
никам-бюджетникам отработать три года там, «куда по-
шлют», а в качестве «ноу-хау» — обязать отказавшихся это 
делать возместить государству расходы на обучение. Для 
справки: средняя стоимость обучения в вузах России 
в этом году составляет почти 180 тысяч рублей в год. То есть 
за четыре года бакалавриата около миллиона набежит. 
А где недорослю, еще ни дня не проработавшему, денег 
взять? Понятно же, что расплачиваться за взбунтовавше-
гося распределенца придется родителям. Они, вероятно, 
еще этого не поняли, поскольку большинство пап и мам, 
согласно опросу исследовательского центра сервиса по 
трудоустройству, считают возврат к системе распределе-
ния выпускников благом. А вот «дети» категорически про-
тив: среди нынешних студентов эту идею поддерживают 
лишь трое из десяти. Впрочем, и Минобрнауки поспешило 
от инициативы откреститься, заявив, что возвращение 
к распределению не вписывается в современные экономи-
ческие реалии.
Конечно, не вписывается! Вы еще про свободу выбора 
вспомните, тогда совсем все станет ясно. Само же ведом-
ство, курирующее систему высшего образования, призна-
ет, что половина выпускников российских вузов не работа-
ют по профессии, на которую учились. Причем около 
40 процентов студентов хотят сменить специализацию уже 
к третьему курсу. А больше половины тех, кто все-таки по-
пробовал поработать по полученной специальности, 
очень быстро оставили эту идею из-за низкой зарплаты 
и неясных карьерных перспектив. Вот вам и свобода вы-
бора во всей красе. 
Предположить, что распределенный молодой специалист 
будет пахать изо всех сил, чтобы закрепиться на рабочем 
месте, которое ему предоставит государство, почти невоз-
можно. Слишком уж разнятся спросы рынка труда с пред-
ставлениями молодежи о выгодных предложениях. Не го-
воря уже о том, что ради устройства на престижную работу 
молодые люди из регионов страны безальтернативно пере-
селяются в крупные города. Так, по крайней мере, утверж-
дает Росстат. И пока на местах не будут созданы экономи-
чески привлекательные условия для трудоустройства, ни-
какие риски «оброков» миграцию эту не остановят. Всевоз-
можные эксперты признали идею распределения 
провальной. А молодежь, мечтающая не только ударно 
трудиться, но и зарабатывать, лишь разводит руками 
и продолжает плыть по течению щедрого рынка труда туда, 
где выгодно, перспективно и интересно, спрятав в карман 
до лучших времен диплом о высшем образовании.

Премьер-министр России Михаил Мишустин посетил с офи-
циальным визитом Китай. Главная тема — экономическое 
сотрудничество между странами, которое имеет все шансы 
к концу 2023 года составить в денежном выражении 
200 миллиардов долларов. Но чтобы это сотрудничество бы-
ло по-настоящему взаимовыгодным и долгосрочным, рос-
сийский экспорт не должен замыкаться на одних лишь энер-
горесурсах. 
Несколько лет назад почетным гостем Петербургского эко-
номического форума (ПЭМФ) был лидер Китая Си Цзинь-
пинь. Когда в КНР начинались экономические реформы, 
товарищ Мао говорил, что самое достойное занятие для ки-
тайца — рыть траншеи и запасать зерно. За 40 лет ВВП Китая 
вырос в 37 раз. Если Китай нам друг, то, может, позволит спи-
сать ответ и подскажет, как проводить реформы? Или следо-
вать китайским путем способны только сами жители Под-
небесной?
Творец китайского экономического чуда Дэн Сяопин гово-
рил, что был вдохновлен примером советского НЭПа, идеями 
Бухарина, изучал его книгу «Экономика переходного перио-
да». Дэн Сяопин не стыдился признать, что опыт НЭПа был 
пересажен на китайскую почву. В который раз наша страна 
дарит другим богатые идеи, с реализацией которых у самих 
дело не ладится…
Президент Владимир Путин неоднократно говорил о том, 
что роль частного сектора в  экономике России следует суще-
ственно увеличить, подняв долю среднего и малого бизнеса 
до 50 процентов ВВП. Столь желанные инновации процвета-
ют именно в этом бизнесе. Если дело пошло, то инновации 
приходят в крупную индустрию, где рисковать не положено. 
В США в лидерах экономики нет ни одной госкомпании.  
В Китае, с его приверженностью коммунизму, даже в косми-
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10 сентября 2021 года. Екатерина Архипова, контрольный мастер фармацевтического завода в поселении 
Внуковское, проверяет упаковку таблеток. Если будет одобрен разрабатываемый сейчас законопроект, про-
изводители лекарства, которое не помогает больным, не получат денег или лишатся части прибыли.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

России нужны 
новые нэпманы

ческом секторе работает уже две тысячи частных компаний. 
Марсоход тоже сделали китайские частники. 
Премьер Мишустин, отчитываясь перед Госдумой, говорил, 
что настало время перейти к новой экономической модели, 
которая основана на инновациях и призвана обеспечить рост 
экономики на 4 процента уже в 2024 году. Беспрецедентные 

меры поддержки ИТ-отрасли направлены на рост стратеги-
ческого направления, который базируется на малом и сред-
нем бизнесе. 
В Китае малый и средний бизнес обеспечивают 60–70 процен-
тов ВВП, в России — в 3 раза меньше. Сословие предпринима-
телей способно нести золотые яйца, а в России оно на птичьих 
правах, под вечной угрозой наказания. Не случаен призыв 
президента Владимира Путина перестать «кошмарить биз-
нес». Происходит либерализация законов и сокращение про-
верок бизнеса. Однако горькие слова председателя Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам Андрея Макарова о том, что 
«бизнес — это риск и страх, а сейчас остался один страх», акту-
альности не потеряли.
Картина меняется. Социологические опросы показывают, что 
92 процента граждан положительно относятся к бизнесме-
нам, у 60 процентов имеются в окружении предприниматели, 
а 27 процентов сами хотели бы открыть дело. Это очень отли-
чает отношение к генерации «новых русских» в малиновых 
пиджаках, которые стали символом 1990-х. Сегодня предпри-
ниматель не мечтает о «бумере», а болеет сердцем за родную 
страну, о чем говорят фонды в поддержку СВО.
В годы НЭПа по всей стране с грандиозным успехом шла пьеса 
Маяковского «Клоп» о мерзости и низости нэпманов. Сегодня 
отношение к деловым людям другое. Но и воспевать их труд 
не спешат. Конечно, хвалить условных Ротшильдов и Рокфел-
леров — это поперек русской традиции. Но ведь есть и другие, 
например, творцы прорывных технологий вроде Билла Гейт-
са и Илона Маска.  
У Китая немало таких персонажей. Например, создатель ре-
альной «Алибабы» Джек Ма. Он тоже был почетным гостем 
ПЭМФ, лекции читал и учил жизни. Когда наши бизнесмены 
выйдут на тропу конкуренции с китайскими частниками?
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В старину за пустые обещания врач отвечал головой. Пару 
таких печальных историй донесли до нас древнерусские ле-
тописи. Иноземный лекарь Антон Немчин при дворе Ива-
на III катался как сыр в масле. Но однажды фортуна ему из-
менила: скончался ВИП-пациент — татарский князек Кара-
куча. Беднягу Антона жестоко пытали, а потом отвели под 
мост на Москве-реке и «зарезаша его ножем, яко овцу». 
А прибывшему из Венеции в Москву врачу Леону Жидовину 
отсекли голову: он дал клятву вылечить сына великого князя 
да не смог. Не помогло его зелье.
Прошли века. Но вопрос ответственности за неэффектив-
ную терапию чрезвычайно дорогим, но слабо изученным 
зельем, которое теперь называется инновационными пре-
паратами, стоит по-прежнему остро. Три уважаемых ведом-
ства — Минздрав, Минфин и ФАС (Федеральная антимоно-
польная служба) — ищут схему, которая позволит покупате-
лю разделить риски с производителем или поставщиком ле-
карства. Если вдруг выяснится, что больным оно не 
помогает, фармацевтическая компания денег не получит. 
Или по крайней мере лишится их части. Такая модель дого-
вора называется риск-шерингом.
За рубежом риск-шеринг используется достаточно часто: 
каждый год регистрируют около сотни сделок. Так продают-
ся препараты многих производителей, в том числе и гиган-
тов мировой фарминдустрии. Чаще всего это инновацион-
ные лекарства, у которых нет аналогов, а значит, им нет 
и альтернативы. Может показаться, что риск-шеринг — 
свое образная страховка от надувательства. Это не так. Фар-
мацевтические компании, производящие и продвигающие 
пустышки, на западном рынке долго не держатся (у нас, 
правда, ситуация иная — препараты с недоказанной эффек-
тивностью возглавляют рейтинги продаж). Проблема в дру-

Верните наши 
денежки

гом. Значительная часть инновационных лекарств предназна-
чена для очень узкого круга пациентов, например, с орфанны-
ми (редкими) заболеваниями. На полноценные клинические 
исследования с участием тысяч человек потребуются годы. 
А больные не могут ждать, их жизни спасет прорывное лекар-
ство, а не соблюдение формальностей. И препарат, испытан-

ный всего на нескольких десятках человек, выходит на ры-
нок. Поэтому на практике его эффективность может ока-
заться ниже, чем заявил производитель.
Некоторые прорывные препараты стоят сотни тысяч долла-
ров, самый дорогой — больше миллиона. Если будет решено 
провести госзакупки, расходы окажутся астрономическими. 
Неудивительно, что заказчик хочет быть уверен, что не вы-
кидывает деньги на ветер. Риск-шеринг — самый оптималь-
ный механизм возврата средств, если окажется, что надеж-
ды не оправдались.
У нас уже есть некоторый опыт: в Московской области по та-
кой схеме закупали лекарство для лечения гепатита С. Но 
для широкого распространения опыта должны быть предус-
мотрены и прописаны все нюансы. Главный из них — четкие 
критерии эффективности препарата. Иначе начнутся беско-
нечные финансовые споры. Покупатель будет требовать чу-
да, все прочее называя провалом, а производитель — рьяно 
доказывать, что выполнил обещания. При этом нельзя пере-
гнуть палку: слишком жесткий договор отпугнет фарминду-
стрию, и новейшие, на грани фантастики препараты просто 
не повезут в Россию. 
Кстати, любопытным мог бы стать эксперимент по распро-
странению механизма риск-шеринга на практическую ме-
дицину. Ведь это справедливо, если стоимость услуг будет 
напрямую зависеть от результата лечения! Да, медицина 
субъективна, определить критерии успеха порой затрудни-
тельно. И все же в некоторых случаях это вполне реально. 
К примеру, после радиочастотной катетерной абляции (при-
жигания очагов аритмии в сердце) нарушения ритма долж-
ны прекратиться. Нет результата — цена процедуры умень-
шается, скажем, вдвое. При таких условиях эффективность 
лечения наверняка станет выше.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставят сотрудники «Вечер-
ней Москвы» (слева направо) Александр Афонин, 
Янина Портнова, Полина Пашкина, Елена Плешив-
цева, Ирина Волкова, Елена Шпаковская, Дарья Со-
колова, Степан Жирнов, Наталья Рафф, Анастасия 
Мамина, Маргарита Яшкова, Елена Миляева, Вален-
тин Звегинцев, Анастасия Старостина, Анна Балюк, 
Кристина Дегтярева, Максим Афонин, Мария Семе-
нова, Кирилл Янишевский, Мария Максакова, Та-
тьяна Сафонова, Дмитрий Симанженков, Александр 
Куприянов, Алена Прокина, Татьяна Еременко, Глеб 
Бугров, Алина Иванова, Алексей Зернаков, Иван 
Иванов, Ирина Зернакова, Анна Новикова, Наталья 
Кирпичникова, Полина Долганова, Владимир Ман-
жула, Максим Морозов, Мария Герман, Константин 
Храмцов, Татьяна Титова, Алла Кондрашова, Аль-
фия Камилова, Вероника Ушакова, Александр Бой-
ко, Светлана Шахалиева, Александра Ерошенко, 
Арсений Козырев, Юлия Панова, Екатерина Бурми-
строва, Александр Глуходедов и Игорь Ивандиков. 
Представители редакции и дирекции дружно вышли 
на ежегодный субботник, который проходил в парке 
«Пойма реки Городни». Вооружившись граблями, 
перчатками и пластиковыми мешками, коллектив 
очистил от мусора живописную территорию. 

Под ярким майским солнцем, без возможности 
укрыться в тени, сотрудники редакции распредели-
лись по территории парка. Кто-то в одиночку сгре-
бает сухие пожелтевшие листья, пролежавшие на 
земле с прошлой осени. Кто-то разбился на пары, 
небольшие группы по три-четыре человека и тоже 
собирает различный мусор. Глубоко в кустах удает-
ся найти и картонные коробки от продуктов пита-
ния. А с помощью граблей удается выгрести всю не-
нужную сухую траву и опавшую листву. 
Постепенно огромные черные пакеты наполняются 
пластиковыми стаканчиками, полиэтиленовыми 
упаковками, пожелтевшими листьями и иссохшими 
ветками деревьев.
А в болотистой местности, недалеко от речки, участ-
ники субботника нашли огромный отсыревший, 
почти сгнивший кусок дерева. Под громкое, каза-
лось бы, не совсем довольное кваканье лягушек 
мужчины и женщины решительно взяли бревно 
с разных сторон и вытащили его из трясины. Крос-
совки и ботинки слегка застревали в илистой почве. 
Однако и это не помешало сотрудникам редакции 
успешно справиться с задачей. Как и сильно паля-
щее солнце, когда температура воздуха прогрелась 
до 25 градусов выше ноля. 

А еще участники субботника смогли разгрести завал 
пожелтевшей сухой травы и рядом с самой речкой. 
Так берег стал гораздо чище, и прогуливаться по не-
му — одно удовольствие. 
Благодаря слаженной работе всех отделов редакции 
и ее руководства территория парка за несколько 
часов заметно преобразилась. А из огромных чер-
ных мусорных пакетов получилась настоящая вы-
сокая куча! 
Традиция проводить субботники в теплые весен-
ние дни появилась в газете «Вечерняя Москва» 
в 2014 году. Одна из главных целей такого меропри-
ятия — облагородить место прогулок и отдыха для 
жителей столицы. Кроме того, такой совместный 
труд на природе формирует командный дух коллек-
тива. Ведь благодаря таким встречам удается пооб-
щаться со всеми коллегами в неформальной обста-
новке. И поговорить с теми, с кем не успеваешь 
встретиться в рабочие будни.
Так, весь день субботника сотрудники редакции 
провели не только с пользой для родной Москвы, 
приведя в порядок парковую территорию, но и для 
самих себя. Ведь на природе и воздух чистый, све-
жий, и яркое солнце согрело своими лучами, словно 
напомнило о скором приближении лета.

Москва стала 
пахнуть кофе, 
а не бензином.
И как вам?

РОМАН ПУКАЛОВ
ДИРЕКТОР ПРАВООХРАННЫХ 
ПРОГРАММ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЗЕЛЕНЫЙ ПАТРУЛЬ

За несколько лет в Москве про-
изошли кардинальные изме-
нения. Уже больше десяти лет 
ситуация меняется к лучше-
му — стало меньше загазован-
ности и автомобилей. Во-
первых, это происходит благо-
даря развитию метро. Его но-
вые ветки разгрузили трафик. 
Также люди больше стали 
пользоваться общественным 
транспортом, который ис-
пользует электричество, на-
пример электробусами. 
Разгрузили центр Москвы 
и непопулярные платные сто-
янки. Поэтому сейчас проще 
воспользоваться обществен-
ным транспортом, чем ехать 
на машине. Еще один фактор, 
который мало учитывает-
ся, — это Московский нефте-
перерабатывающий завод. 
Он дает городу бензин высо-
кого класса. И в городе дей-
ствительно используется ка-
чественный бензин, приме-
нение которого снижает не-
приятный запах и выбросы 
сернистых веществ. 

ВАЛЕРИЯ УДАЛОВА
СОЦИОЛОГ И ФУТУРОЛОГ

Кофе в последнее время дей-
ствительно стал очень попу-
лярным напитком. На тему 
его употребления уже было 
проведено множество иссле-
дований. И вокруг этого на-
питка возникло множество 
мифов. Например, что запах 
кофе способствует повыше-
нию интеллектуальных спо-
собностей или что те, кто пьет 
кофе, живут дольше. Мне ка-
жется, что здесь определенно 
есть составляющая пиара, ри-
туала. Это сложное явление, 
в котором присутствует эф-
фект плацебо.

ТАТЬЯНА ГОРИСЛАВСКАЯ
ПАРФЮМЕРНЫЙ ЭКСПЕРТ 

Сейчас открывается очень 
много кофеен и у людей уже 
существует целый «фактор-
ный якорь» на это. В городе 
все постоянно несут в руках 

Накануне выходных парфюмер Мария Ушакова рассказала, что утренняя Москва пах-
нет кофе — это один из самых популярных запахов, с которыми ассоциируется столи-
ца. Особенно это чувствуется около входов в метро. А вот раньше ароматом города 
называли табак и бензин.

вопрос дня

Подготовила ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

стаканчики с напитком, и ес-
ли образуется большой поток 
людей, то, безусловно, запах 
очень активно распространя-
ется. И слыша его, у тебя поч-
ти всегда возникает приятная 
ассоциация. Если свое утро 
каждый начинает с завтрака, 
тогда да, присутствует запах 
кофе. Но если человек работа-
ет где-то около больших до-
рог, то выхлопные газы ему 
становятся привычнее. Аро-
мат бензина очень сильный, 
и даже при большом желании 
очень сложно его перебить 
так, чтобы не чувствовать. 

НИКОЛАЙ СТРЕЛЬНИКОВ
ГЛАВА РОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ 
БАРИСТА

Ничего удивительного тут 
нет. Кофейная индустрия 
мощно развивается примерно 
с 2008 года. На данный мо-
мент, после резкого скачка по-
пулярности, кофейный биз-
нес уже уравновесился. Рань-
ше какое-то время росла цена 
на сырье, но сейчас она замо-
розилась. Если говорить о ра-
боте в кофейнях, то оборудо-
вание стало лучше и, соответ-
ственно, дороже, а также про-
фессия бариста стала более 
высокооплачиваемой. Еще 
совсем недавно бариста как 
таковых вообще не было и ва-
рить кофе было малооплачи-
ваемым трудом. Сейчас это 
прибыльный бизнес, но тре-
бует от своего владельца зна-
ния дела и много сил.

Индонезийская культура манит 
своей самобытностью
В саду «Эрмитаж» прошли 
Дни Индонезии в Москве. 
Представители этой страны 
предложили вниманию го-
стей народные танцы, песни, 
театральные постановки 
и блюда, характерные 
для Юго-Восточной Азии.

Теплое звучание гамелана (на-
циональный индонезийский 
оркестр, в  основе которого 
ударные инструменты.  — 
«ВМ») и пряный запах специй 
витают в воздухе. Стоит за-
крыть глаза, и можно на мгно-
вение представить, что ты не 
в Москве, а в одном из туристи-
ческих районов Джакарты. 
Индонезию — крупнейшее го-
сударство ЮВА и четвертое по 
численности населения в ми-
ре — называют Страной тыся-
чи островов. Ежегодно ее по-
сещают миллионы туристов. 
— В Индонезии прожива-
ют более 700 народностей. 
И каждая имеет свою культу-
ру и традиции, — рассказыва-
ет президент Общества друж-
бы с Индонезией Руслан Бай-
рамов. — В России тоже про-
живают сотни народов. На 
этом фестивале люди смогут 
лучше узнать друг друга и уви-
деть красоту разных культур. 
Но это не только праздник, 
а также часть большой про-
граммы, несколько дней на-
зад прошел Евразийский эко-
номический форум. Мы хо-
тим, чтобы Индонезия стала 
популярной не только в рам-
ках фестиваля, но и в бизнесе 
и государственных обменах.
В Москву на фестиваль приеха-
ли многочисленные деятели 
культуры и искусства, бизнес-
мены, представители индоне-
зийских федеральных органов 
власти, министерств и ве-
домств. Индонезийские пред-
приниматели готовы предло-
жить свои товары для россий-
ского и столичного рынков. 
Например, Виви Видньяна, чей 
отец владеет плантацией бело-

го перца, готова поставлять эту 
специю в российскую столицу.
— Мы хотим начать импорти-
ровать на русский рынок наш 
белый перец с острова Билли-
тон, — рассказывает Виви 
Видньяна. — Русским очень 
нравится наш перец, потому 
что они умеют ценить каче-
ственные специи. 
По ее словам, небольшую пар-
тию, привезенную в презен-

тационных целях на предыду-
щий фестиваль, раскупили за 
какие-то четыре часа.
Айлин Хутоман приехала из 
Индонезии, чтобы найти рус-
ских инвесторов для своего 
бизнеса в сфере фармацевти-
ки. Попутно она не только 
оценила достопримечатель-
ности российской столицы, 
но даже узнала кое-что новое 
о своей собственной культуре.
— Так вышло, что именно 
здесь я в первый раз попробо-
вала гонг-медитацию. Сразу 
почувствовала себя комфор-
тно, очень расслабляет. Это 
древняя азиатская техника 
звуковой терапии, которая 
вызывает чувство благополу-
чия, — делится впечатления-
ми Айлин Хутоман. 
Москвичи в свою очередь то-
же приобщились к различ-
ным восточным духовным 
и физическим практикам, уз-
нали, как стабилизировать 
чакры с помощью мандалы 
и что дает мехенди (традици-
онная роспись хной по телу), 
оценили блюда националь-
ной кухни. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Главным деревом страны может 
стать Пушкинский дуб
На сайте rosdrevo.ru прохо-
дит онлайн-голосование 
за главное дерево страны. 
В списке номинантов — веко-
вые дубы, сосны, липы и дру-
гие растения-долгожители.

Список деревьев, участвую-
щих в конкурсе, утвердила ко-
миссия Всероссийской про-
граммы «Деревья — памятни-
ки живой природы». В этом 
году в него попали 69 зеленых 
памятников из реестра старо-
возрастных деревьев России. 
Среди них — кедр Пастерна-
ка, который растет в Перм-
ском крае, ясень Поленова 
в Тамбовской области и каш-
тан Льва Толстого в Воронеж-
ской. Ленинградскую область 
представляет кедр «Лира». Из-

гиб его ветвей напоминает 
музыкальный инструмент.
Еще один номинант, Пушкин-
ский дуб, растет в самом цен-
тре Москвы. Он находится на 
Тверском бульваре, недалеко 
от МХАТ имени Горького. На 
месте театра когда-то стояла 
усадьба, где на балу поэт 
Александр Пушкин впервые 
встретил свою будущую жену 
Наталью Гончарову.
— Деревья-памятники приро-
ды бесценны для нашей куль-
туры и истории, — сказал 
председатель комиссии Сер-
гей Пальчиков.
Отдать свой голос до 1 августа 
включительно можно только 
за одно дерево.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Зеркальный зал Москонцерта 
на Пушечной.
Ул. Пушечная, 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14.
4/VI в 15 ч. «Творческому 
объединению Владимира Век-
сельмана — 10 лет!». Концерт 
закрытия сезона 2022/2023.
Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
20/VI в 19 ч. «Палитра русской 
музыки». В программе: 
П. И. Чайковский, С. В. Рах-
манинов, А. В. Станчинский. 
Исполнители  — солисты 
творческого коллектива Luminis 

Artis, лауреаты международных 
конкурсов: Марина Шиганова 
(скрипка), Никита Засыпкин 
(виолончель), Валерий Харла-
мов (фортепиано).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
30/V Женитьба. 31/V Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
1/VI Поминальная молитва. 
2/VI премьера Бег. 3/VI пре-
мьера Бег. 5/VI Вишневый сад. 
6/VI Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 7/VI Юнона 
и Авось. 8/VI Последний 
поезд. 9/VI ЛюБоль. 10/VI Ко-
ролевские игры. 12/VI пре-
мьера Маршрут построен. 
13/VI Шут Балакирев.

ЕЛЕНА ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ  ОРГАНИЗАТОРА 
ФЕСТИВАЛЯ

Культурная дипломатия, кото-
рую мы представляем на на-
шем фестивале, сейчас играет 
особенно важную роль. Поэто-
му мы хотели, чтобы наши го-
сти из Индонезии и москвичи 
общались как можно больше, 
восхищались культурой друг 
друга, различными традиция-
ми. Несмотря на то что фести-
валь посвящен конкретной 
стране, гости из Индонезии 
также открыли для себя рос-
сийскую культуру, узнали мно-
го нового о наших традициях. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Найти настоящую 
любовь
Любовь нельзя повторить за кем-то другим, как списать до-
машнее задание в школе. Сколько фильмов про любовь ни 
смотри, твоя история будет не похожей, если она, конечно, 
настоящая. Готовность открыться навстречу другому чело-
веку, способность попробовать что-то новое формируется 
у каждого в свой срок. Хронология такая: каждые 7–10 лет 
человек, если он развивается, переживает кризис роста, 
который занимает два года (не два дня!). Выходом из кри-
зиса и оказывается глубокое, вымученное на предыдущем 
этапе чувство привязанности к новому образу. Встреча 
с особым человеком — точка сбора, кристаллизации новой 
личности после перебора своих способностей и возможно-
стей на предыдущем этапе. 
Если вы учитесь и присматриваетесь к попутчикам, вы на 
верном пути. Если ходите в клубы в надежде на роковую 
встречу, то, скорее всего, вас ждет разочарование, потому 
что соблазнить в подвыпившей толпе кого-то можно, а вот 
удержать и надолго заинтересовать — вряд ли. Слышала 
слишком много историй про то, что человек не понравился 
с первого взгляда, но потом что-то зацепило, и — лягушка 
превратилась в принцессу, а чудовище в принца. Если вы 
влюбились с первого взгляда, это не значит, что вы встрети-
ли любовь. Нужно активно рассматривать нового челове-
ка, иначе вы ведете себя как игрок, который после намека 
на выигрыш cчитает, что сорвал джекпот. 
Я уверена, что в основании реальной любви лежит не толь-
ко эстетическое очарование другим человеком. В основа-
нии должна быть благодарность за божественный дар 
встречи с чудом, со второй половиной, а на самом деле — 
с самим собой в новом облике. Забавно, но, несмотря на 
кажущуюся красоту и очарование друг другом, окружаю-
щие могут в упор не видеть чужого счастья и не верить 
в долговечность союза. Влюбленные видят будущее, про-
рочат друг другу счастье. Разочаровавшиеся видят про-
шлое и пугают всех дурными пророчествами. Реальная 
любовь требует времени и соизмерима со всей жизнью 
человека. Она никогда не заканчивается. Правда, не всегда 
осознается. На склоне лет можно вдруг обнаружить, что 
любил не того человека, с кем жил. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

27 мая 12:23 Саид Сибгатуллин (духовное имя Свами 
Девам Хасиб) проводит гонг-медитацию для индонезийки 
Айлин Хутоман. Это древняя азиатская техника звуковой 
терапии, которая посредством акустических вибраций 
вызывает у пациента ощущение благополучия
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